
Гости Киностудии имени 
М. Горького, на которой 
в честь профессионального 
праздника стартовал День от-
крытых дверей, собрались 
в студии звукозаписи, чтобы 
попробовать себя в роли акте-
ров дубляжа.
— Эта профессия популярна 
в мире кино, потому что она 
дает возможность ее предста-
вителям почувствовать себя 
в роли героев, которые могут 
быть известны во всем ми-
ре, — говорит ведущий ма-
стер-класса Ярослав Гарнаев.
Гости киностудии могли по-
пробовать себя в роли актера, 
и юная Мария Мингазова не 
упустила такую возможность. 
— Я играла роль потребителя, 
который возвращает некаче-
ственный товар в магазин, — 
вспоминает она. — Мне гово-
рили, что нужно не играть, 
а проживать роль.
Студия реализует проекты, 
которые могут быть интерес-
ны детям от 10 до 17 лет. Их 
знакомят с кинопрофессия-
ми. Занятия проходят в новых 
отремонтированных помеще-
ниях. Комплексная модерни-
зация киностудии началась 
еще несколько лет назад. Спе-
циалисты достроят музей 
с библиотекой и лекторием, 
откроют малые студии для 
создания цифрового контен-
та, на эти нужды столичные 
власти выделят грант. 
Буквально год назад, в сентя-
бре 2022-го, в столице постро-
или комплекс с высокотехно-
логичным оборудованием 
площадью 11 тысяч квадрат-

ных метров и съемочный па-
вильон для «Мосфильма». По 
словам генерального директо-
ра киноконцерна Карена Шах-
назарова, теперь у них появил-

ся огромный простор для съе-
мок фильмов и сериалов. 
— Сегодня в столице очень хо-
рошо снимаются сериалы 
и фильмы, отечественное ки-

но востребовано, — отмечает 
заслуженный артист России 
Игорь Яцко. 
И это только начало новой эпо-
хи. Так, президент России Вла-

димир Путин пору-
чил к концу сентя-
бря 2023 года рас-
смотреть вопрос 
о создании в Мо-
скве особой эконо-
мической зоны 
в сфере киноинду-
стрии — междуна-
родного кинокла-
стера. По данным 
официального сай-
та мэра Москвы, 
над его созданием 
уже ведется работа. 

Новый кинокластер полного 
цикла откроют на территории 
Всероссийского научно-иссле-
довательского и проектно- 
конструкторского института 

металлургического машино-
строения имени академика 
А. И. Целикова. Там появятся 
современные съемочные па-
вильоны, студии, офисы, муль-
тимедиацентр и другие объек-
ты, обеспечивающие полный 
цикл производства кино-  и ви-
деоконтента. В рамках первой 
очереди к осени 2023 года бу-
дет проведена реконструкция 
10 корпусов института.
— Москва — центр отече-
ственной киноиндустрии. 
В столице снимается больше 
90 процентов российских 
фильмов и сериалов. При этом 
участники рынка крайне заин-
тересованы в появлении до-
полнительных площадей и ан-
туражных локаций, — сказал 
мэр Москвы Сергей Собянин.

АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ, 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
edit@vm.ru

Вчера в стране 
отметили про-
фессиональный 
праздник — 
День российско-
го кино. Москви-
чам рассказали, 
как работают со-
временные ре-
жиссеры, акте-
ры, сценаристы.

Возрождаем парки
с большой историей
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) на своем 
персональном сайте расска-
зал о возрождении усадеб-
ных парков столицы. 

За шесть лет в Москве каче-
ственно благоустроили во-
семь московских усадеб. Сре-
ди них Грачевка в Ховрине, 
Свиблово и Леоново на берегу 
реки Яузы, Михалково в Голо-
винском районе, Богородиц-
кое (Богородское-Воронино) 
на юго-западе столицы, Гле-
бово в парке «Покровское-
Стрешнево». Кроме того, об-
новились музей-усадьба «Лю-
блино» на юго-востоке и му-
зей-заповедник «Кусково». 
Возрождение усадебных пар-
ков — одна из важных частей 
программы создания каче-
ственной городской среды.
— Парки, когда-то окружав-
шие дворянские и купеческие 

усадьбы, и сегодня, спустя 
150 или 200 лет, остаются лю-
бимыми местами для прогу-
лок москвичей. Сама усадьба 
могла и не сохраниться. Но 
тенистые аллеи, цветущие ку-
сты сирени и акации, живо-
писные парадные входы 
и укромные уголки по-
прежнему притягивают горо-
жан, — написал в своем блоге 
Сергей Собянин. 

К примеру, на месте бывшей 
усадьбы Леоново было прове-
дено благоустройство парка 
«Сад будущего», еще одной ча-
сти парка «Яуза». По истори-
ческим картам воссоздали 
элементы парковой культуры 
XVIII–XIX веков и органично 
вписали в пространство со-
временные объекты инфра-
структуры.
А на северо-западе столицы 
специалисты ведут реставра-
цию главного дома усадьбы 
Покровское-Стрешнево, оран-
жереи, ограды с башенками 
и воссоздают регулярный сад 
перед главным домом. 
— Это будет историко-куль-
турная часть парка, — сооб-
щил Сергей Собянин.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Город и инвесторы 
строят соцобъекты
В пятницу заместитель мэра 
Москвы по вопросам градо-
строительной политики 
и строительства Андрей Боч-
карев (на фото) рассказал 
о создании объектов образо-
вания в городе. 

С начала года в сто-
лице построено 
47 детских садов 
и школ. За четыре 
месяца планирует-
ся ввести еще 
23 образователь-
ных объекта.
— В наших планах до конца 
года довести количество по-
строенных детских садов 
и школ до 70, — рассказал Ан-
дрей Бочкарев, выступая на 
Московском урбанистиче-
ском форуме.
Заммэра отметил, что объек-
ты образования возводятся 
как в составе новых жилых 

комплексов, так и в сложив-
шейся городской застройке. 
Их строят город и инвесторы. 
— Развитие социальной ин-
фраструктуры вне зависимо-
сти от внешних факторов на-

ходится в числе 
приоритетов гра-
достроительной 
политики мегапо-
лиса, — заявил Ан-
дрей Бочкарев.
При этом, по его 
словам, нынеш-
ний год останется 
в списке рекорд-

ных по вводу объектов обра-
зования. В фокусе внимания 
столичных властей остается 
сбалансированность город-
ской застройки. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Более двух миллионов поездок совершили пассажиры за неделю работы третьего маршрута 
Московских центральных диаметров (МЦД-3). Как отметил заммэра Максим Ликсутов, 
это отличный показатель, который говорит о том, что новый маршрут удобен и востребован. 
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Покадровая поддержка
Столичные власти открывают новые кинокомплексы, павильоны, 
помогают производителям фильмов

ПОЕЗДОК НА КАРШЕРИНГЕ СОВЕРШИЛИ 
ЖИТЕЛИ И ГОСТИ СТОЛИЦЫ ЗА ВОСЕМЬ 
ЛЕТ РАБОТЫ СЕРВИСА КРАТКОСРОЧНОЙ 
АРЕНДЫ АВТОМОБИЛЕЙ, СООБЩИЛИ 
В ДЕПАРТАМЕНТЕ ТРАНСПОРТА МОСКВЫ.

ЦИФРА ДНЯ

250 000 000

ЕВГЕНИЙ ГЕРАСИМОВ
ДЕПУТАТ МОСКОВСКОЙ ГОРОДСКОЙ 
ДУМЫ, СОВЕТСКИЙ И РОССИЙСКИЙ 
АКТЕР ТЕАТРА И КИНО

История советского и россий-
ского кино довольно богатая.
Отечественное фильмопроиз-
водство всегда было открыто 
для многих стран мира. Понят-
но, нынешние геополитиче-
ские события влияют на инду-
стрию. Но мы справляемся 
с трудностями, потому что на-
ши ведомства активно стиму-
лируют его развитие. В част-
ности, Министерство культуры 
России, а также Фонд кино 
поддерживают молодых ки-
нематографистов грантами. 
Результаты последних лет по-
казывают, что мы успешно 
проявляем себя на этом по-
прище. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Отечественное 
кино и сериалы 
становятся 
востребованы 
зрителем

26 августа 13:25 Жительница столицы Мария Мингазова вместе с мамой пришла на День открытых дверей в Киностудию имени М. Горького. Девочка приняла участие 
во многих мастер-классах, а также посмотрела фильмы российского производства

Цифровизация 
ускоряет процессы 

Цифровые технологии — это не про-
сто будущее, это реальное настоящее 
всей строительной отрасли. Оно на-
чиналось с цифровизации самых вос-
требованных сервисов. Сегодня ко-
митет успешно оказывает государ-
ственные услуги в электронном виде, 
используя портал госуслуг и сведения 
базового регистра. Заявители могут 
в онлайн-режиме подать заявление 
и получить разрешение на строитель-

ство и на ввод объекта в эксплуатацию. Также они могут 
продлить или внести изменения в разрешения на строи-
тельство, уведомить Мосгосстройнадзор о планируемом 
сносе здания. 
Всего мы предоставляем девять электронных госуслуг. 
Общее количество услуг, оказанных с начала года в элек-
тронном виде, приближается к пяти 
тысячам.
Еще один важный момент: благодаря 
цифровизации срок оказания государ-
ственных услуг сократился до пяти ра-
бочих дней. Кроме того, с использова-
нием собственной информационной 
системы «Разрешения и нарушения» 
ведомство осуществляет государ-
ственный строительный надзор и про-
водит профилактическую работу с за-
стройщиками. 
Цифровизация процессов позволила 
сократить сроки проведения прове-
рок до десяти дней, а инспекционных 
визитов — до одного дня. Выдача за-
ключения о соответствии на практике занимает около 
трех дней. 
Дальнейшее развитие цифровизации в обеспечении без-
опасности строительства — во внедрении механизмов 
дистанционного мониторинга с применением камер ви-
деонаблюдения в режиме реального времени. Это помо-
жет более точно отслеживать изменения в статусе строя-
щегося объекта, а также ускорит процесс рассмотрения 
и обработки информации, содержащейся в обращениях 
граждан.
Повышению эффективности строительства будет также 
способствовать применение технологий информацион-
ного моделирования. Следующий шаг — размещение вы-
явленных нарушений и сведений об их устранении в со-
ставе цифровой модели объекта с привязкой к конкрет-
ным конструкциям. 

В пятницу председатель Мосгосстройнадзора 
Игорь Войстратенко на стенде «ВМ» на площадке 
Московского урбанфорума рассказал о главных 
приоритетах цифровизации строительной отрасли. 

первый 
микрофон
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Ежедневный деловой выпуск

мой район

Небо и земля. Жители Даниловского 
района сравнили филиал городской 
поликлиники № 67 до и после 
капитального ремонта ➔ СТР. 3

события и комментарии

Почувствовать себя заправским 
травником и спасти человека. 
В Измайловском парке прошел 
турслет многодетных семей ➔ СТР. 5

мнения

«Капсула бессмертия» 
как аналог молодильных яблок, 
а экстремальные прогулки — 
синоним русской рулетки ➔ СТР. 7
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А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

С начала 2023 года 
фильмы в российском 
прокате собрали 
21,2 миллиарда руб-
лей, при этом на отече-
ственное кино из этой 
суммы приходится 
16,7 миллиарда. Наи-
больший вклад внес 
фильм «Чебурашка», 
суммарные сборы кото-
рого составили более 
7миллиардов рублей. 
«Вызов» принес нашей 
стране 1,6миллиарда
рублей. Об этом расска-
зала министр культуры 
России Ольга Любимова. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

СТРОИТЕЛЬСТВО 
ИНФРАСТРУКТУРЫ ➔ СТР. 2
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ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ МЭРА
➔ СТР. 2
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Число аномальных погодных явлений растет, 
но мегаполис становится к ним все устойчивее
В Москве за последние де-
сять лет количество солнеч-
ных дней летом увеличилось 
на 3,4 процента, тогда как зи-
мой уменьшилось на 5,4 про-
цента. Об этом в пятницу рас-
сказал руководи-
тель столичного 
Департамента 
природопользова-
ния и охраны окру-
жающей среды 
Антон Кульбачев-
ский (на фото).

Периоды экстре-
мальной жары и холода, лив-
ни, ураганы и даже безве-
тренная погода, что приводит 
к скоплению вредных ве-
ществ в атмосфере, — это все 
последствия изменения кли-
мата, которые ощущают на 
себе жители крупных мегапо-
лисов. Прогнозы для Москвы 
на ближайшие 30 лет не са-
мые утешительные.

— Нервозность погоды рас-
тет, — подчеркнул Кульбачев-
ский.
Так, в теплое время года 
волны жары увеличатся до 
22 дней, зимой резкие перепа-

ды температуры — 
от минуса к плюсу 
и обратно — будут 
происходить на 
30 процентов ча-
ще. Сильных дож-
дей также станет 
больше: к 2040 го-
ду прогнозируют 
35–38 ливней в год.

— В этих условиях город дол-
жен обеспечить безопас-
ность людей, — сказал Антон 
Кульбачевский. — Обеспе-
чить жизнестойкость мегапо-
лиса к погодным аномалиям.
Для электроснабжения, на-
пример, наибольшую угрозу 
представляют сильный ветер 
и ледяные дожди. Поэтому 
провода, где это возможно, 

убирают под землю. Сильные 
снегопады затрудняют движе-
ние на дорогах. Поэтому зи-
мой службы работают в режи-
ме повышенной готовности. 
Аномальная жара не только 
плавит асфальт, но и влияет на 
самочувствие людей. Чтобы 
снизить негативные послед-
ствия, в Москве открывают 
комнаты прохлады и произво-
дят аэрацию воздуха.
— В жаркую погоду жителям 
рекомендуется проводить 
больше времени в тени дере-
вьев, у воды, — добавил Куль-
бачевский. — И таких мест 
в столице становится все 
больше.
По его словам, преимущество 
Москвы по сравнению с дру-
гими мегаполисами в том, что 
свыше 50 процентов ее пло-
щади занимают зеленые на-
саждения.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Спасли 
конноспортивную базу

Долгожданное открытие
После масштабной рекон-
струкции двери вновь открыл 
конноспортивный комплекс 
«Битца». 
— Знаменитую конноспортив-
ную базу пришлось буквально 
спасать. Она была построена 
к Олимпиаде-80 и долгие годы 
не ремонтировалась, — сказал 
Сергей Собянин. 
По его словам, сегодня «Бит-
ца» переживает новое рожде-
ние. Созданы новые спортив-
ные сооружения, бережно 
отреставрированы истори-
ческие здания. Москвичи по-
лучили первоклассное спор-
тивное пространство рядом 
с Битцевским лесом, который 
в прошлом году тоже был 
комплексно благоустроен.
Во время посещения обнов-
ленной «Битцы» Сергей Собя-
нин побывал на крытом мане-
же, где познакомился с жереб-
цом по кличке Эскудо и даже 
прокатился на нем. Этого ко-
ня породы чешская тепло-
кровная приобрели для спор-
тивной школы благодаря вы-
деленной субсидии прави-
тельства Москвы.
Открытие комплекса ста-
ло долгожданным событием 
для тренерского состава и уче-
ников. 
— Шикарный манеж постро-
ен, современные конюшни, 
прекрасный грунт положили 
для лошадей. Мы видели, как 
проходило преображение, 
и мы вам очень благодар-
ны, — поделилась впечатле-
ниями тренер, мастер спорта 
России Алла Субботина в бе-
седе с Сергеем Собяниным. 
Алла Андреевна и ее колле-
га Татьяна Николаевна Вари-
на сами когда-то обучались 
в «Битце», а после стали пре-
подавать молодому поколе-
нию. Поэтому для них рекон-
струкция комплекса стала на-
стоящим подарком. 
Под руководством опытных 
тренеров приступила к заня-
тиям на новом манеже 17-лет-
няя Софья Фролкина. В кон-
ном спорте она уже 11 лет. 
— Мне нравится, что сделано 
максимум комфорта для ло-
шадей, например, построены 
левады, где лошади могут 

спокойно гулять, открыли 
олимпийское поле, — расска-
зала она. 
Софья почти год тренируется 
вместе с жеребцом по кличке 
Водевиль. Ласково она назы-
вает его Вова. 
— Общий язык с ним мы нахо-
дили довольно долго. Сначала 
он показал свой характер, по-
том я. Сейчас мы с Водевилем 
очень сблизились и хорошо 
понимаем друг друга, — поде-
лилась ученица. — Из еды он 
предпочитает морковку, ябло-
ки, любит сахар, но основной 
рацион, конечно, составляет 
специальный корм. 

Крупнейший вокзал
Городской вокзал «Нижего-
родская» станет крупней-
шим в Москве. Он объеди-

нит Московское централь-
ное кольцо, метро, будущий 
четвертый маршрут Москов-
ских центральных диаме-

тров, а также Рязанский про-
спект и строящийся участок 
Московского скоростного 
диаметра.

— Строим московский город-
ской вокзал «Нижегород-
ская», — отметил в соцсетях 
Сергей Собянин. — Жителям 

Юго-Восточного 
округа будет удоб-
нее добираться до 
работы и дома.
Мэр отметил, что 
вокзал будет мак-
симально ком-
фортным для горо-
жан. Уже готов пас-
сажирский терми-
нал, между всеми 
видами транспорта 
предусмотрены пе-
ресадки без выхода 
на улицу. В конце 

года будет закончено благоу-
стройство территории около 
вокзала и станции метро «Ни-
жегородская». А до 2026 года 

там появятся офисное здание 
с паркингом и торгово-развле-
кательный центр.

Льготы и преференции
Льготные кредиты от прави-
тельства Москвы сможет по-
лучить еще больше предприя-
тий. Как рассказал в соцсетях 
Сергей Собянин, займы те-
перь смогут получать высоко-
технологичные и наукоемкие 
производства, а также пред-
приятия, развивающие циф-
ровую инфраструктуру.
По его словам, льготная став-
ка сохранится на прежнем 
уровне и составит три процен-
та годовых. А полная макси-
мальная процентная ставка 
по кредитам не будет превы-
шать ключевую ставку Цен-
тробанка плюс три процента.
Также вчера глава города зая-
вил: московские предприятия 
наращивают производство 
и создают инновационные из-
делия для ключевых отраслей 
промышленности.
— Например, один из рези-
дентов ОЭЗ «Технополис Мо-
сква» разработал уникальную 
керамическую пластину. Этот 
металлорежущий инструмент 
обрабатывает материалы 
в десять раз быстрее, чем ино-
странные аналоги из твердых 
сплавов, что позволяет сни-
жать себестоимость продук-
ции, — отметил мэр. — Такие 
пластины необходимы для 
предприятий двигателестрое-
ния. Они также могут быть 
востребованы в ракетно-кос-
мической отрасли, транс-
портном, судовом и энергети-
ческом машиностроении 
и медицине.
Другой столичный произво-
дитель создал токарный ста-
нок особо высокой точно-
сти. Это первый отечествен-
ный агрегат такого класса. 
Он необходим для обработки 
металлов и изготовления ре-
жущего инструмента. Эти ин-
новационные разработки по-
могают ускорять процесс им-
портозамещения и увеличи-
вать объемы выпуска важной 
для страны продукции.

Еще одна больница
Начали строительство второ-
го здания онкобольницы № 62 
в медицинском кластере 
в Сколкове. 
Как сообщил вчера Сергей Со-
бянин, амбулаторно-стацио-
нарный корпус расположится 
в Многофункциональном ме-
дицинском центре площадью 
больше 51 тысячи квадрат-
ных метров. У здания особен-
ные архитектура и построе-
ние инженерных систем. Мо-
дернизация, замена отделе-
ний и некоторого тяжелого 
оборудования не повлияют 
на работу всего центра. Это 
будет корпус с 18 операцион-
ными. За одну смену специа-
листы здесь смогут принять 
1200 человек.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
edit@vm.ru

В пятницу мэр 
Москвы Сергей 
Собянин открыл 
после рекон-
струкции конно-
спортивный 
комплекс «Бит-
ца». А также гла-
ва города сделал 
ряд заявлений 
в социальных 
сетях. 

день мэра

Произошло 
преображение. 
Построены 
шикарный манеж 
и конюшни

Благодаря новым станциям пассажиры экономят время в пути
В пятницу заместитель мэра 
Москвы по вопросам градо-
строительной политики 
и строительства Андрей 
Бочкарев выступил в рамках 
деловой программы на Мо-
сковском урбанистическом 
форуме.

Выступая на пленарной сес-
сии, Андрей Бочкарев отме-
тил, что на протяжении 
12 лет большая команда еди-
номышленников строит луч-
ший город Земли. Начинали 
с программы развития улич-
но-дорожной сети, расшире-
ния подземного скоростного 
транспорта и железных до-
рог, которые стали частью 
одной большой системы.
— За 11 лет мы прибавили 
109 станций метро и Москов-
ского центрального кольца, 
запустили 70-километровое 
Большое кольцо, — отметил 
Андрей Бочкарев.
По его словам, с каждым та-
ким проектом горожане по-
лучают возможность прокла-
дывать более удобные для 

себя маршруты, экономить 
время в пути. 
— Ради этого мы не спали но-
чами, строили новые стан-
ции, — сказал заммэра.
В ближайшие десять лет в Мо-
скве планируется построить 
и открыть еще около 40 стан-
ций метро.
— Это позволит нам обеспе-
чить высокую пешую доступ-
ность станций практически 
для всех жителей Москвы, — 
сказал Андрей Бочкарев.
В настоящее время продол-
жаются работы по строитель-
ству Троицкой и Рублево-Ар-
хангельской линий, а также 
идет продление Сокольниче-
ской ветки до станции «Пота-
пово». В скором времени от-
кроют еще пять станций: две 
на Солнцевском радиусе, 
три — на Люблинско-Дми-
тровской линии. 
— В целом на территории сто-
лицы сейчас в строительстве 
более 45 километров новых 
линий и 20 станций метро, 
а также три электродепо, — 
уточнил Андрей Бочкарев.

Говоря о развитии транспорт-
ной системы в столице, зам-
мэра отметил также, что за 
прошедшие годы в городе по-
строены сотни километров 
дорог, реконструированы 

ключевые транспортные раз-
вязки. Многие направления 
получили серьезную разгруз-
ку, стали комфортнее для пе-
редвижения большого авто-
мобильного потока. 

Еще одно важное направле-
ние — создание городских 
вокзалов и Московских цен-
тральных диаметров (МЦД). 
— Идея — создать удобные 
связи по всей Московской 

агломерации, — подчеркнул 
заместитель генерального 
директора Российских желез-
ных дорог Олег Тони, говоря 
о своевременности создания 
МЦД.
Недавно запустили третий 
маршрут, на очереди — чет-
вертое направление, кроме 
того, сейчас работа ведется 
и над тем, как пройдет пятый 
Московский центральный 
диаметр. 
— Определяется маршрут бу-
дущего Московского цен-
трального диаметра, соеди-
няющего Ярославское и Па-
велецкое направления желез-
ных дорог. В центральной 
части города необходимо по-
строить глубокий тоннель 
протяженностью 10–12 кило-
метров, — рассказал Андрей 
Бочкарев.
По его словам, на протяжении 
тоннеля планируется постро-
ить пять станций, которые 
станут пересадочными на 
другие виды транспорта.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru
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Мировые лидеры 
по многим позициям
Накануне выходных в столи-
це состоялся Международ-
ный транспортный саммит. 
Его участниками стали пред-
ставители Транспортного 
комплекса Москвы и более 
60 зарубежных гостей.

Важным событием форума 
стало подписание совместно-
го заявления о сотрудниче-
стве в сфере транспорта с Пе-
кином и Манилой: стороны 
будут сообща реализовывать 
проект UrbanTransportData. 
Документ от лица Москвы под-
писал министр столичного 
правительства, руководитель 
Департамента внешнеэконо-
мических и международных 
связей Сергей Черемин. 
— Транспортный саммит для 
нас — уникальная возмож-
ность обменяться опытом 
в развитии инфраструктуры 
крупных мегаполисов, и мы 
очень рады, что приглашение 
на участие в нем приняли та-
кие крупные страны, как Ки-
тай, Филиппины, Объединен-
ные Арабские Эмираты, кол-
леги из Латинской Америки, 
Центральной Азии и СНГ, — 
отметил Сергей Черемин. — 

Активные контакты с зару-
бежными партнерами, а их 
у Москвы сегодня более 150, 
являются ключевым направ-
лением деятельности прави-
тельства.
Министр также рассказал, что 
с 2011 года Москва реализует 
стратегию развития транс-
портной инфраструктуры 
с инвестициями более 10 мил-
лиардов евро в год. 
— Благодаря ей мы сегодня за-
нимаем лидирующее место по 
строительству метрополите-
на. С 2010 по 2025 год протя-
женность линий метро увели-
чится вдвое, — поделился 
Серге й Черемин. 
В свою очередь, первый зам-
главы Департамента транс-
порта и развития дорожно-
транспортной инфраструкту-
ры Роман Латыпов добавил, 
что модернизируется и систе-
ма наземного транспорта. Ес-
ли в 2010 году он ездил без 
расписания, то сегодня все 
приведено к единому стан-
дарту, и отслеживать движе-
ние транспорта можно даже 
в мобильном приложении.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Система готова 
к проведению 
выборов 
Почти 430 тысяч человек 
приняли участие в тестовом 
электронном голосовании, 
которое прошло накануне 
выходных в Москве.

Тестовое голосование прохо-
дило с 8 до 14 часов 25 августа. 
— В нем приняли участие 
почти 430 тысяч человек. 
Они познакомились с ново-
введениями в процессе голо-
сования, а организаторы вы-
боров смогли убедиться 
в корректной работе всех си-
стем, — говорится в сообще-
нии на официальном сайте 
мэра Москвы mos.ru. 
В ходе тестового голосования 
москвичи отвечали на во-
прос: «Какое мероприятие 
для жителей Вы бы выбрали 
на День города?» Чаще всего 
участники голосования вы-
бирали бесплатные аттрак-
ционы для детей, на втором 
месте — бесплатная город-
ская парковка, на третьем — 
бесплатное посещение музе-
ев. Меньше всего москвичей 
проголосовало за организа-
цию пешеходной зоны на од-
ной из улиц в границах Буль-
варного кольца. 
— Тестовое голосование по-
казало два важных момен-
та. Первый — готовность си-
стемы к работе на выборах 
8–10  сентября. Второй — вы-
сочайшая ответственность 
и огромное неравнодушие 
к судьбе собственного города 
москвичей, которые пришли 
на избирательные участки, 
и тех, кто голосовал он-
лайн, — сказал руководитель 
Общественного штаба по на-
блюдению за выборами в Мо-
скве Вадим Ковалев. 
Напомним, выборы мэра 
пройдут в Москве с 8 по 10 сен-
тября 2023 года. Проголо-
совать можно будет как он-
лайн, так и на избирательных 
участках.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru
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Форум объединил будущих мам 
и врачей на одной площадке
В столице впервые прошел 
форум родильных домов Мо-
сквы. Участие в нем приняли 
специалисты из многих ме-
дицинских учреждений сто-
лицы, в том числе — экспер-
ты из ведущих городских 
стационаров и перинаталь-
ных центров.

На форуме врачи роддомов 
обменялись опытом и показа-
ли свои лучшие практические 
разработки в области перина-
тальной медицины.
— На одной площадке форума 
были представлены 17 меди-
цинских учреждений — это 
более 90 процентов от всех ро-
дильных домов Москвы, — со-
общили в пресс-службе Клуба 
беременных столицы «Мо-
сква, рожай», который высту-
пил организатором городско-
го форума.
Кроме того, мероприятие 
стало отличной возможно-
стью для будущих мам позна-
комиться с работой роддо-
мов, лично пообщаться с вра-

чами и определиться, в ка-
ком учреждении появится на 
свет их малыш.
— Мероприятие посетили 
более трех тысяч беремен-
ных, — добавили организа-
торы.
Среди участников форума — 
москвичка Елена Смирнова. 
Девушка ждет первенца и от-
ветственно подходит к выбо-
ру роддома.
— Это действительно уни-
кальное событие. Вместо то-
го чтобы объезжать весь го-
род, вопрос о выборе роддо-
ма решился буквально за 
считаные минуты. Это очень 
удобно, можно было пооб-
щаться сразу со всеми специ-
алистами и проконсультиро-
ваться с представителями 
роддомов, среди которых бы-
ли даже заведующие отде-
лениями, — поделилась она 
впечатлениями.
Для будущих мам также прош-
ли познавательные лекции.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

25 августа 13:05 Мэр Москвы Сергей Собянин верхом на 14-летнем жеребце породы чешская 
теплокровная по кличке Эскудо во время открытия конноспортивного комплекса «Битца» после 
масштабной реконструкции. Здесь построили конюшни, манеж, лыжную базу. Рядом — 
кандидат в мастера спорта по выездке Юлия Космынина

24 августа 10:38 Замглавы Департамента транспорта 
Москвы Роман Латыпов показывает новую карту метро
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Открыли центр 
ассистивных 
технологий
На ВДНХ завершился трех-
дневный форум «Город без-
граничных возможностей», 
в рамках которого на терри-
тории выставки открылся 
первый в России Центр 
ассистивных технологий 
«Феникс».

В честь открытия центра про-
шел фестиваль, все творче-
ские номера на котором ис-
полнили люди с особенностя-
ми здоровья (ОВЗ).
— Центр «Феникс» станет 
символом доступных техно-
логий для людей с ОВЗ и соз-
даст условия для их полноцен-
ной жизни в обществе, — от-
метил руководитель Департа-
мента предпринимательства 
и инновационного развития 
Москвы Алексей Фурсин. 
Он уточнил, что сегодня 
в России работает уже более 
200 компаний, которые разра-
батывают свыше 700 иннова-
ционных решений для помощи 
людям с ОВЗ. Все эти компании 
могут стать резидентами цен-
тра и объединить усилия по 
развитию рынка и повышению 
качества жизни горожан.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Школа постоянно 
модернизируется

В Чертанове Южном я живу с самого 
детства, с 1972 года. Здесь окончила 
школу, а после института пришла рабо-
тать в общеобразовательное учрежде-
ние № 924, где прошла путь от должно-
сти старшей вожатой до директора. 
Поэтому район свой знаю очень хоро-
шо. В годы моего детства Чертаново 
Южное было самой окраиной Москвы. 
Когда наша семья сюда переехала, рай-

он только начинал застраиваться девятиэтажными дома-
ми — они тогда казались нам настоящими небоскребами. 
Рядом была большая лесопарковая зона, которая сегодня 
всем известна под названием «Битцевский лес». В те време-
на она, конечно, была больше лесом, чем парком. Некото-
рые новоселы даже ходили туда за грибами. В районе было 
много одноэтажных деревенских домов, сельскохозяй-
ственных полей, паслись коровы. 
Сегодня такое трудно представить, ведь район изменился 
очень сильно. Полностью исчезла одноэтажная застройка. 
В небо устремились современные мно-
гоэтажные дома. Чертаново Южное 
перестало быть окраиной Москвы — 
город расширился далеко на юг, а мы 
уже практически оказались в центре. 
Если сесть в метро на станции «Улица 
Академика Янгеля», то путь до Красной 
площади займет всего 30 минут. Также 
очень сильно изменилось Варшавское 
шоссе: теперь это больше не однопо-
лосная дорога, а большая скоростная 
трасса. Сейчас полным ходом идет ре-
конструкция Чертановской и Кирово-
градской улиц. 
«Битцевский лес» превратился в люби-
мое место отдыха для жителей района. 
В последние годы там была проведена 
большая работа по благоустройству. Проложили дорожки, 
сделали освещение, при входе организовали игровые 
и спортивные зоны для детей и подростков. Стало очень 
комфортно и безопасно. Также у нас есть Покровский парк. 
Пусть он и небольшой, но очень уютный, там любят гулять 
мамы с детьми и жители старшего поколения. 
Большие изменения за эти годы произошли и в нашей шко-
ле № 924. У нас большой комплекс из 14 зданий, в которых 
обучаются порядка пяти тысяч детей. При таком размахе 
мы постоянно что-то меняем, улучшаем, модернизируем. 
Здания распределены у нас по образовательным уровням. 
Начальная школа в одном, средняя и старшая — в других. 
В 2021 году серьезный ремонт прошел в школе на улице До-
рожной, дом 22а, где обучаются 10-е и 11-е классы. Часть 
стен заменили стеклянными перегородками, чтобы сде-
лать открытые и трансформируемые пространства. Обо-
рудовали ИТ-полигон для инженерного класса, установи-
ли современные компьютеры. 
В прошлом году на территории здания по адресу: улица Га-
зопровод, 3, было проведено большое благоустройство 
стадиона. Там обновили покрытие, сделали несколько по-
лей для футбола, волейбола, баскетбола, бадминтона. 
Этим стадионом пользуются не только наши ученики, но 
и жители Чертанова Южного во внеурочное время. А этим 
летом благоустройство прошло в одном из наших детсадов 
на Дорожной улице, дом 26, корпус 3. 
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Пациенты оценили комфорт 
обновленной поликлиники

Медицинскую помощь в об-
новленной поликлинике по-
лучают 30 тысяч горожан. Од-
на из пациентов, Елена Ов-
чинникова, пришла в поли-
клинику прямо в день 
открытия. 
— Я еще не успела зайти к вра-
чу, но уже могу сказать, что 
это небо и земля по сравне-
нию с тем, что было, — гово-
рит Елена. — Светлая поли-
клиника, очень много про-
странства, мест для отдыха, 
для пожилых людей все пред-
усмотрено. 
Комфортные условия как для 
пациентов, так и для вра-
чей — это неотъемлемый эле-
мент нового московского 
стандарта поликлиники. 
— В отремонтированном зда-
нии присутствует удобная на-
вигация. Создано большое 
количество зон комфортного 
ожидания. На первом и вто-
ром этажах — по четыре зоны, 
на третьем и четвертом — по 
три, — рассказывает главный 
врач городской поликлиники 
№ 67 Владимир Короткий. 
В каждой отремонтирован-
ной поликлинике присутству-
ют все необходимые меди-
цинские специалисты, уста-
новлено современное меди-
цинское оборудование. 
— Увеличилось количество 
кабинетов терапевтов и вра-

чей общей практики. Обнов-
лено оборудование во всех 
диагностических кабинетах: 
УЗИ, рентген, ЭКГ, функцио-
нальная диагностика, маммо-
графия, — перечисляет глав-
ный врач. 
Не менее важна логистика. 
Кабинеты специалистов рас-
пределены по этажам в соот-
ветствии с их востребованно-
стью. Так, на первом этаже 
находятся кабинеты дежурно-
го врача и забора анализов, на 
втором — кабинеты врачей 
общей практики, манипуля-
ционные кабинеты. Третий 
этаж диагностический, на 
нем работают узкие специа-
листы, проводят различные 

исследования. На четвертом 
этаже — кабинеты для реаби-
литации, физиотерапии, мас-
сажа и профилактики. 
Новый московский стандарт 
предполагает единое оснаще-
ние и оформление поликли-
ник. Так, во всех филиалах 
взрослых поликлиник уста-
навливают самые современ-
ные маммографы, рентген-
аппараты и аппараты УЗИ, 
новое оборудование функци-
ональной диагностики. Го-
ловные здания поликлиник 
оснащают аппаратами маг-
нитно-резонансной и ком-
пьютерной томографии, ден-
ситометрами — аппаратами 
для исследования костной 

ткани, аппаратами УЗИ экс-
пертного класса, а также обо-
рудованием для контроля со-
стояния больных с ишемиче-
ской болезнью сердца, после 
инфаркта или операции на 
сосудах сердца. 
Детские поликлиники также 
получают удобное располо-
жение кабинетов врачей 
и новое зонирование поме-
щений, просторные светлые 
пространства, комфортные 
зоны ожидания и игровые 
комнаты. 
Когда здание поликлиники 
закрывается на капитальный 
ремонт, объем оказываемой 
жителям первичной меди-
цинской помощи остается 

прежним — прием врачей 
и проведение исследований 
временно ведутся в других 
филиалах. У пациентов оста-
ется возможность не только 
ходить к уже знакомым вра-
чам, но и записываться к ним 
онлайн. 
На официальном портале мэ-
ра Москвы mos.ru размещена 
интерактивная карта, на ко-
торой отмечены здания поли-
клиник, где планируется ка-
питальный ремонт, где еще 
ведутся работы и где уже за-
вершились. Уточнить инфор-
мацию можно по телефону 
(495) 531-69-98.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Дом по реновации будет 
удобным для всех жителей
Дом на 352 квартиры, 
построенный по программе 
реновации в районе Перово, 
введут в эксплуатацию 
до конца года. Накануне 
выходных об этом сообщи-
ли в пресс-службе Депар-
тамента строительства 
Москвы. 

Дом возводят на Перовской 
улице, в пешей доступности 
от станции метро «Шоссе Эн-
тузиастов» и одноименной 
платформы Московского цен-
трального кольца.
— В настоящее время завер-
шено возведение монолит-
ных конструкций здания, ве-
дутся кладка стен и перегоро-
док, фасадные работы, мон-
таж инженерных систем, 
приступили к черновой от-
делке, — отметил руководи-
тель Департамента строи-
тельства города Москвы Ра-
фик Загрутдинов. 
Секции дома переменной 
этажности образуют букву 
«П». Это позволяет создать 
безопасное закрытое дворо-
вое пространство. В подзем-
ном уровне дома разместят 
парковку. Отделку фасадов 
на уровне первого этажа вы-
полнят из керамогранитных 
плит, выше — из бетонных 

плит мелкой нарезки графи-
тового и песочного цвета.
В новостройке будет 164 одно-
комнатные квартиры, столь-
ко же «двушек» и 24 трехком-
натные квартиры. Помеще-
ния на первом этаже — нежи-
лые. В перспективе в них 
откроются магазины, кафе, 
аптеки, салоны красоты, дет-
ские секции и кружки и дру-
гие учреждения, предоставля-
ющие бытовые услуги.
В каждой секции новострой-
ки будут работать два пасса-
жирских лифта грузоподъем-
ностью 1000 и 450 килограм-
мов. Вход в здание, пол вести-
бюлей и лифтовых холлов на 
первом этаже предусмотре-
ны на уровне поверхности 
земли. Это облегчит вход 
и выход из дома родителям 
с колясками, маломобиль-
ным гражданам.
На придомовой территории 
выполнят благоустройство. 
Во дворе разместят детскую 
игровую площадку с безо-
пасным резиновым покрыти-
ем, а также спортивную пло-
щадку и места для тихого от-
дыха. Возле дома высадят де-
ревья, кустарники, уложат 
газон.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

В Даниловском 
районе после ка-
питального ре-
монта открылся 
филиал № 5 го-
родской поли-
клиники № 67. 
«ВМ» убедилась: 
теперь он соот-
ветствует ново-
му московскому 
стандарту. 

здравоохранение

24 августа 10:54 Администратор Екатерина Трофимец возле инфомата на открытии после капитального ремонта филиала № 5 поликлиники № 67, что в Даниловском 
районе. Теперь здесь создано большое количество удобных зон ожидания и продумана навигация

Поэт отправлял по почте свои акварели друзьям
В Доме-музее Марины Цве-
таевой, который находится 
в районе Арбат, открылась 
выставка «Я — прохожий». 
Она посвящена жизненному 
пути Максимилиана Воло-
шина.

На входе посетителей встре-
чает главный герой выставки: 
из фондов Дома-музея Цвета-
евой взяли фотографию Воло-
шина в полный рост, увеличи-
ли и разместили на стене. 
«Жизнь — бесконечное по-
знанье… // Возьми свой по-
сох и иди!» — призывает поэт.
— Волошин страстно желал 
увидеть мир, — говорит стар-
ший научный сотрудник До-
ма-музея Марины Цветаевой, 
куратор выставки Мария Сте-
панова. — При этом он ут-
верждал, что в путешествии 
важны не столько зрение 
и слух, сколько осязание.
Мария предлагает прикос-
нуться к ракушкам и морским 
камушкам, вдохнуть запах 
крымских трав и ароматиче-
ских смол, которые Волошин 
привозил издалека и потом, 
обосновавшись в Коктебеле, 
жег в своем кабинете. Для 
этого на выставке есть так-
тильная станция. 
Что ж, а теперь пора в путь. 
Первый зал экспозиции напо-

минает вокзал начала XX ве-
ка. Как поясняет куратор вы-
ставки, с одной стороны, это 
прямая отсылка к странстви-
ям Максимилиана Волоши-
на, с другой — овеществле-
ние метафоры, которая 
встречается как в его творче-
стве, так и в творчестве Ма-
рины Цветаевой: «Жизнь — 
вокзал, скоро уеду, куда — не 
скажу». В витринах собраны 
книги, открытки, предметы, 

связанные с местами, где он 
бывал или только хотел побы-
вать.
— Волошин посетил разные 
страны, но особенно полю-
бил Францию, — Степанова 
показывает бесценный экс-
понат: стихотворение «Пари-
жу», написанное рукой поэта.
Рядом как иллюстрация к его 
произведению стоит акварель 
с видами французской столи-
цы авторства Елизаветы Пет-

ровны Дурново, матери Сер-
гея Эфрона, который стал му-
жем Марины Цветаевой.
— Цветаева всегда говорила, 
что Волошин умел соединять 
людей, и подчеркивала: «Ес-
ли бы не Макс, мы бы с Сере-
жей, может быть, и не встре-
тились, — отмечает Мария 
Степанова и приглашает рас-
смотреть вторую часть вы-
ставки, где показаны духов-
ные, религиозно-философ-

ские и творческие поиски 
Волошина.
— Когда его спрашивали, кто 
он — поэт или художник, он 
отвечал: «Конечно, поэт». 
И сразу добавлял: «И худож-
ник», — продолжает Степано-
ва. — Ему было трудно разде-
лить эти виды творчества. 
Тем более в его стихах очень 
сильно живописное начало.
На выставке можно увидеть 
оригиналы его акварелей, 
в том числе крымские пейза-
жи, которые он дарил и от-
правлял по почте друзьям.
Отдельная часть экспозиции 
посвящена спутникам, с кото-
рыми Волошин шел по жизни. 
Одним из них была, конечно 
же, Марина Цветаева. В 1911 
году она приехала к нему в го-
сти в Коктебель и в первый же 
день познакомилась на пляже 
со своим будущим мужем.
— Цветаева и Эфрон собира-
ли на пляже камешки, — рас-
сказывает Мария Степано-
ва. — И она загадала: «Если 
он найдет и подарит мне сер-
долик, то будет моим мужем».
В одной из витрин представ-
лено обручальное кольцо 
Сергея Эфрона. Если присмо-
треться, внутри видна тонкая 
гравировка: «Марина».
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Как развивается Южное Чертаново, что изменилось после капитального ремонта в поликлинике, расположенной 
в Даниловском районе, какие квартиры получили переселенцы по программе реновации в Перове — об этом читайте в материалах наших корреспондентов.  

Мелкую посылку доставит 
самоходный робот-колобок

Создать производство 
косметики

ФОТОГРАФ
НАТУРАЛИСТ 
ОБНАРУЖИЛ 
В СЕВЕРНОМ 
МЕДВЕДКОВЕ 
БРАЖНИКА, 
ЗАНЕСЕННОГО 
В КРАСНУЮ 
КНИГУ МОСКВЫ

15
УСАДЕБ МОСКВЫ 
ПОДГОТОВИЛИ 
КУЛЬТУРНУЮ 
ПРОГРАММУ 
НА СЕНТЯБРЬ

Фасад и подъезды 
отремонтируют

Проект детского сада 
согласован

В Останкинском районе протестируют робота-доставщика 
в виде Колобка, известного персонажа русской народной 
сказки. Самоходный шар диаметром около 40 сантиметров 
вращается на 360 градусов. Преодолевать препятствия ро-
боту-колобку помогает компьютерное зрение. Также в него 
встроен динамик, который нужен ему для взаимодействия 
с людьми. Создатели устройства заверяют, что с его помо-
щью можно доставлять мелкие посылки, документы и про-
дукты. Кроме того, робоколобка можно привлекать к патру-
лированию улиц и оказанию социальной помощи.

Город передаст инвестору земельный 
участок площадью 0,66 гектара в районе 
Свиблово. Договор аренды заключат 
на пять лет. За это время инвестору нуж-
но будет построить здание для предприя-
тия, которое будет выпускать уходовую 
и декоративную косметику собственной 
разработки, средства личной гигиены, 
маски и антисептики. На новом произ-
водстве создадут 50 рабочих мест.

В Тверском районе капитально отремон-
тируют жилой дом 1957 года постройки. 
Во всем здании заменят инженерные 
коммуникации, в подъездах приведут 
в порядок полы, стены и покрытие полов 
из керамогранитной плитки. Снаружи 
отремонтируют фасад и балконы, заме-
нят козырек над входом, приведут в по-
рядок площадки крылец, а также устано-
вят двери с доводчиком и домофоном.

В Пресненском районе построят 
еще один детский сад. Пятиэтажное 
здание на 225 малышей появится 
в Стрельбищенском переулке. Для ре-
бят оборудуют спальни, игровые ком-
наты, музыкальный и физкультурный 
залы, медицинский блок и буфеты. 
Двор детсада благоустроят. Там уста-
новят теневые навесы, горки, качели, 
высадят деревья и кустарники.

В районе Марьина Роща завершили комплексное благоустройство площади 
Борьбы. Теперь там есть уличные тренажеры и стол для игры в шахматы.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

25 августа 12:33 Старший научный сотрудник Дома-музея Марины Цветаевой, куратор выставки 
«Я — прохожий» Мария Степанова показывает акварели Максимилиана Волошина

АН
АТ
ОЛ

И
Й

 Ц
Ы
М
БА
Л
Ю
К

На прошлой неделе по-
сле капремонта откры-
лись еще три поликлини-
ки. Это третий филиал ди-
агностического центра 
№ 5 в районе Бибирево, 
детско-взрослая поли-
клиника в районе Север-
ное Бутово и головное 
здание детской город-
ской поликлиники № 132 
в Ново- Переделкине. Уч-
реждения обслуживают 
более 82 тысяч детей 
и взрослых. 
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Успешно отражают 
контратаки противника

Противник за сутки поте-
рял до трех взводов, два тан-
ка, один минометный расчет 
и две бронемашины «Ко-
зак», уточнили в Миноборо-
ны России. 
— На купянском направле-
нии штурмовые подразделе-
ния группировки войск «За-
пад» в ходе наступательных 
действий овладели двумя 
опорными пунктами, унич-
тожив около 30 военнослужа-
щих противника, рассказал 
пресс-офицер центра группи-
ровки войск «Запад» Ярослав 
Якимкин.
Всего на купянском направле-
нии подразделениями Запад-
ной группировки войск при 
поддержке авиации, огня ар-
тиллерии и тяжелых огнемет-
ных систем в течение суток 
отражены 11 атак. Об этом за-
явил официальный предста-
витель Минобороны РФ гене-
рал-лейтенант Игорь Кона-
шенков.
— Потери противника на дан-
ном направлении составили 
до 120 украинских военнослу-
жащих убитыми и ранеными, 
танк, три боевые бронирован-
ные машины, три автомоби-
ля, а также артиллерийская 
система М-777 производства 
США, — сказал Конашенков.
Он добавил, что Вооруженные 
силы РФ в ходе спецоперации 

на Украине за сутки поразили 
радиолокационную станцию 
обнаружения воздушных це-
лей, наведения истребитель-
ной авиации и целеуказания 
зенитным ракетным комплек-
сам П-37, а также склад бое-
припасов Вооруженных сил 
Украины. 
— В районе города Запорожье 
уничтожена радиолокацион-
ная станция обнаружения 
воздушных целей, наведения 
истребительной авиации 
и целеуказания зенитным ра-
кетным комплексам П-37. 
В районе населенного пункта 
Славгород Днепропетровской 
области уничтожен склад бое-
припасов 47-й механизиро-

ванной бригады ВСУ, — сооб-
щил Игорь Конашенков. 
Он рассказал и о продвиже-
нии российских бойцов на 
херсонском направлении. 
— В результате комплексного 
огневого поражения россий-
скими подразделениями унич-
тожено до 15 украинских воен-
нослужащих, пять автомоби-
лей, артиллерийская система 
М-777 производства США, 
а также гаубица Д-30, — сказал 
Конашенков. 
Официальный представитель 
Минобороны добавил, что 
российские средства ПВО РФ 
за последние сутки сбили 
два Су-25, 10 ракет HIMARS 
и 30 беспилотников ВСУ. 

— Истребительной авиаци-
ей ВКС России в районе на-
селенного пункта Залив-
ное Запорожской области 
сбит вертолет Ми-8 воздуш-
ных сил Украины. Средства-
ми про тивовоздушной обо-
роны сбиты два самолета 
Су-25 воздушных сил Украи-
ны в районах населенных 
пунктов Малая Токмачка 
и Новоданиловка Запорож-
ской области, — рассказал 
Игорь Конашенков. 
По словам генерал-лейтенан-
та, Вооруженные силы России 
ночью нанесли удар высоко-
точным оружием по аэродро-
му в районе села Пинчуки 
в Киевской области. Как отме-

тил Игорь Конашенков, цель 
была достигнута.
Также в Министерстве обо-
роны России сообщили, что 
силы противовоздушной 
обороны уничтожили бес-
пилотник над территорией 
Истринского района Подмо-
сковья.
— 26 августа около 3:00 по 
московскому времени пресе-
чена попытка киевского ре-
жима совершить террористи-
ческую атаку БПЛА самолет-
ного типа по объектам на 
территории Москвы и Мо-
сковской области, — говорит-
ся в сообщении ведомства.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

ДЕНИС ПУШИЛИН
ВРЕМЕННО ИСПОЛНЯЮЩИЙ 
ОБЯЗАННОСТИ ГЛАВЫ ДОНЕЦКОЙ 
НАРОДНОЙ РЕСПУБЛИКИ

В последнее воскресенье ав-
густа мы традиционно отмеча-
ем День города Донецка—
в этом году ему исполнилось 
154 года. От всей души по-
здравляю всех, кому дорога 
столица Донецкой Народной 
Республики! Город-труженик, 
город-воин, город роз и му-
жественных людей стойко 
держится, несмотря на жела-
ние противника стереть его 
с лица земли. Донецк изра-
нен, но не сломлен.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вооруженные 
силы РФ отрази-
ли четыре 
контр атаки и за-
няли два опор-
ных пункта 
на купянском 
направлении. 
Об этом вчера 
сообщили в Ми-
нистерстве обо-
роны России.

спецоперация

Америка может еще
разжечь конфликты

Добровольцы будут давать клятву

Конфликт на Украине — 
это экзистенциальный кон-
фликт и проблема планетар-
ного масштаба. Об этом зая-
вил заместитель председа-
теля Совета безопасности РФ 
Дмитрий Медведев (на фо-
то) в интервью крупным рос-
сийским СМИ. 

Медведев подчер-
кнул, что в кон-
фликте на Украине 
Соединенные Шта-
ты Америки зара-
батывают, Европа 
теряет, а весь мир 
при этом находит-
ся в напряжении. 
— Если ситуацию рассматри-
вать в этой проекции, то в из-
вестной степени это превра-
щает подобного рода кон-
фликт в конфликт планетар-
ного масштаба, конфликт 
миров, экзистенциальный 
конфликт и для всей плане-
ты, о чем сегодня говорят 
многие политологи и полити-
ческие деятели, — сказал 
Медведев.
Он отметил, что если для Рос-
сии конфликт на Украине 
остается экзистенциальным, 
то на Западе считают ина-
че. — Они любят подбрасы-
вать дрова, подливать масла 
в чужие костры. Особенно 
американцы: «У вас здесь по-
лыхает, а до нас в Северной 
Америке ничего не долетает, 
и экономические трудности 
нам не страшны», — объяснил 
Медведев логику американ-
ских политиков.
По мнению Медведева, евро-
пейцы не видят мировой мас-
штаб украинского кризиса, 
и американцы не хотят с этим 
считаться. 
— Это очень плохо, потому 
что они считают, что они этот 
конфликт смогут контролиро-
вать за счет других источни-
ков. Вот эта proxy war, война 
по доверенности, — это и есть 
способ загребать жар чужими 
руками, в данном случае ис-
пользуя украинцев в качестве 
такой силы. Они отправляют 
их на фронт, они абсолютно 
не считаются с потерями, с за-
тратами, которые они несут, 
только для достижения соб-
ственных целей. Поэтому я ду-
маю, что в конечном счете это 

проблема мирового масшта-
ба, — заключил политик. 
Дмитрий Медведев подчер-
кнул, что ВПК США забит за-
казами, поэтому Вашингтон 
не пугает война до последне-
го украинца. Америка, по сло-
вам политика, заинтересова-
на в поддержании конфликта. 

— США, безуслов-
но, попытаются 
разжечь конфлик-
ты еще в очень 
многих местах, — 
убежден Медведев.
Он напомнил, что 
вся история США, 
во всяком случае 
XX–XXI веков — 

это бесконечное участие аме-
риканцев в различных кон-
фликтах для достижения соб-
ственных целей.
Медведев отметил, что оппо-
ненты России на Западе ак-
тивно толкают всех к началу 
третьей мировой войны, иг-
норируя сигналы Москвы. 
— Я скажу прямо, если бы они 
сигналы услышали, было бы 
лучше, сомнений нет. Во вся-
ком случае, мир бы сегодня не 
стоял перед угрозой третьей 
мировой войны. По сути, на-
ши оппоненты активно всех 
к этому толкают, — сказал по-
литик, комментируя тезис 
о том, что жесткая реакция 
России на грузинскую агрес-
сию в 2008 году должна была 
стать четким сигналом для 
США и стран НАТО о необхо-
димости прислушиваться 
к озабоченностям Москвы.
Медведев также отметил, что 
действия России по прекра-
щению грузино-югоосетин-
ского конфликта в августе 
2008 года были достаточны-
ми. С одной стороны, Москва 
«навела порядок» в Южной 
Осетии, с другой — не вошла 
в стадию полной конфронта-
ции с остальным миром. При 
этом Дмитрий Медведев от-
метил, что Россия и Грузия 
в перспективе снова будут 
дружить.
—Это древний народ, древняя 
культура, очень близкая нам, 
потому что мы по соседству 
живем многие годы, у них 
большая диаспора в нашей 
стране, — сказал Медведев. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

Президент России Владимир 
Путин подписал указ «О при-
ведении отдельных катего-
рий лиц к присяге». 

Согласно документу «О при-
ведении отдельных категорий 
лиц к присяге», опубликован-
ному 25 августа, это участни-
ки добровольческих форми-
рований и иные лица, содей-
ствующие армии в выполне-
нии ее задач и участвующие 
в специальной военной опе-
рации. Помимо них, под дей-
ствие указа подпадают работ-
ники центра специального 
назначения «Охрана» Запо-
рожской области и другие 
аналогичные госпредприя-
тия, создающиеся в регионах 
в период военного положе-
ния. Военный эксперт Руслан 
Сергеев считает, что это ло-

гичное продолжение после за-
ключенного контракта между 
добровольческими отрядами 
на территории боевых дей-
ствий с Министерством обо-
роны нашей страны.
— Контракт предполагает 
статус военнослужащего РФ, 
в соответствии с ним боец 
должен принести присягу на 
верность Родине. Этот статус 
отличает нашего доброволь-
ца из новых субъектов от тех 
же иностранных наемников, 
которые принимают участие 
в конфликте на стороне 
Украины, — объяснил Руслан 
Сергеев. — Если случится си-
туация, что наш военнослу-
жащий попадет в плен, то на 
него будет распространяться 
Женевская конвенция по 
правам военнопленных. На 
добровольца этот важный 

международный документ не 
действует. По аналогии 
с этим боец ВСУ попадает под 
эту категорию, в отличие от 
наемника. С точки зрения 
правового статуса это абсо-
лютно правильное решение.
По словам военного эксперта, 
этот шаг поможет централи-
зовать управление всеми си-
лами, принимающими уча-
стие в спецоперации.
— Помимо этого, статус воен-
нослужащего нашей страны 
дает определенные права 
и привилегии. Он подразуме-
вает военную пенсию и другие 
социальные льготы, — отме-
тил Сергеев.
Тем, кто уже принимал прися-
гу, повторно давать ее не тре-
буется.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ 
h.pliev@vm.ru

11 августа 2023 года. Экипаж самоходного миномета 2с4 «Тюльпан» Центрального военного округа ВС России во время боевой работы на краснолиманском направлении

Сербский активист посетил Донбасс
Лидер сербского пророссий-
ского движения Дамнян 
Кнежевич (на фото) посетил 
Крым и Донбасс, чтобы под-
держать российских бойцов 
и передать им гуманитарную 
помощь. На обратном пути, 
по дороге в Белград, он 
встретился с корреспонден-
том «ВМ».

Дамнян, какие впечатления 
от поездки?
Мы успели за короткое время 
совершить поездку по местам, 
которые мы хотели увидеть, 
и встретить людей, с которы-
ми мы сотрудничаем. Нас вез-
де встречали как братьев.
Расскажите подробнее, какова 
была ваша цель?
Один наш друг, из сербской 
диаспоры, финансово помога-
ет детскому лагерю Донбасса, 
который организован в Феодо-
сии. Речь идет о детях из новых 
регионов, которых временно 
отправили на курорт, потому 
что над их домами летают 
украинские ракеты. Я разгова-
ривал с мальчиком, который 
был ранен в 2019 году. Он рас-
сказывал, как над ним проле-
тали ракеты, пока он качался 
на качелях. Это одно из многих 
доказательств того, что война 
не закончилась «Минским со-
глашением» из-за украинских 

националистов. Многие дети 
и взрослые погибли в период 
с 2015 по 2022 год. 
Где успели побывать?
В Донецкой Народной Респу-
блике я посетил «Аллею Анге-
лов», где увековечены имена 
донбасских детей, погибших 
от обстрелов ВСУ. Для сербов 
эта тема весьма болезненна 
и близка — во время натов-
ской агрессии против Югосла-
вии в результате обстрелов 
и бомбардировок погибло 
много наших ребят. Мы высту-
паем против того, чтобы НАТО 
поставляло Украине оружие 
и боеприпасы, которые про-
должают сеять смерть среди 
мирного населения Донбасса.
Как в Сербии относятся к СВО?
Большинство сербов поддер-
живают Россию и проведе-
ние спецоперации. Но из-за 
действий Евросоюза, который 

пытается втянуть сербское 
правительство, чтобы они 
присоединились к антирос-
сийским санкциям, я провожу 
уличные митинги в поддерж-
ку России. Благодаря этим 
протестам, видя сколько лю-
дей в Сербии поддерживают 
Россию, сербское правитель-
ство не присоединилось к за-
падным санкциям. Я восполь-
зовался возможностью, когда 
возник шанс поехать в Рос-
сию, чтобы увидеть друзей, 
с которыми я сотрудничаю. 
Я провел много встреч с па-
триотическими, гуманитар-
ными группами из Севастопо-
ля, Донецка, Петербурга, Мо-
сквы, чтобы в дальнейшем 
наладить сотрудничество.
Уже есть планы на ближайшее 
будущее?
Продолжим наше дело — рас-
пространение «народной ди-
пломатии». Мы доказали Ев-
росоюзу, сербским властям, 
что сербско-русское братство 
сильнее всех интересов, кото-
рые существуют. Вот почему 
мы должны держаться вместе 
и в добре, и во зле и делать все, 
что в наших силах, чтобы бу-
дущее поколение завтра так-
же называли друг друга бра-
тьями и сестрами.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@mail.ru

Дрон помог уничтожить
технику врага
Гвардии ефрейтор Олег 
Епанешников (1) во время 
одного из боев использо-
вал беспилотный летатель-
ный аппарат, чтобы обна-
ружить вражеские цели. 
Полученные данные по-
могли дальнейшей коррек-
тировке огня расчетами 
российской артиллерии. 
Во время наблюдения 
Епанешников обнаружил 
охраняемый замаскиро-
ванный полевой склад бое-
припасов украинских на-
ционалистов, которые они 
могли использовать для 
удара по российским объ-
ектам. Ефрейтор Епанеш-
ников оперативно передал 
на командный пункт коор-
динаты целей и продол-
жил вести наблюдение. 
Благодаря полученной 
информации российская 
реактивная артиллерий-
ская батарея нанесла удар 
по указанным точкам. 
Во время боя Олег продол-

жал вести корректировку 
огня. В результате удара 
российских РСЗО был унич-
тожен склад боеприпасов 
противника, бронирован-
ная машина, пикап и бо-
лее десяти человек лично-
го состава националистов. 
Благодаря умелым дей-
ствиям гвардии ефрейтора 
Олега Епанешникова 
и прицельному огню артил-
леристов удалось сорвать 
планы противника по на-
ступлению на российские 
рубежи.

Удержали оборону 
населенного пункта
Рядовой Алексей Воротил-
кин (2) со своими сослу-
живцами выполнял задачу 
по обороне одного из насе-
ленных пунктов, освобож-
денного от украинских на-
ционалистов. Однако про-
тивник хотел вернуть утра-
ченные позиции и перешел 
в наступление. Рядовой 
Алексей Воротилкин, опе-
ративно оценив обстанов-
ку, быстро занял удобную 
огневую позицию. При этом 
он с товарищами остался 
практически недоступным 
для противника. 
В итоге рядовой Воротил-
кин вместе с боевыми това-
рищами нанес удар проти-
вотанковой управляемой 
ракетой (ПТУР) по броне-
технике и живой силе вра-
га, чем нанесли большой 
урон противнику. 
В результате профессио-
нальных действий россий-
ских военнослужащих 
украинские националисты 
потеряли две бронирован-
ные машины и до 15 чело-
век личного состава. 
Так, благодаря подразде-
лению рядового Алексея 
Воротилкина радикалы 
не смогли осуществить 
контрнаступление. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 
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Песни славянских народов 
вдохновили бойцов

Артисты фольклорного ан-
самбля «Горница» Культур-
ного центра столичной поли-
ции вернулись из Брянской 
области, где выступали пе-
ред бойцами спецоперации 
и жителями приграничных 
районов.

Художественный руководи-
тель коллектива заслужен-
ный артист России Владимир 
Уфимцев рассказывает, что 
ансамбль уже в прошлом году 
выпустил альбом с песнями, 
посвященными специальной 
военной операции, и несколь-
ко десятков дисков были от-
правлены участникам СВО.
— А тут поступило предложе-
ние отправиться на гастроли 
и выступить перед военнос-
лужащими, которые участву-
ют в СВО. Мы не раздумы-
вая согласились, — рассказы-
вает Уфимцев. — Буквально 
за три дня мы дали пять кон-
цертов, причем в разных го-
родах: в Клинцах, Новозыб-
кове, Климове, Погаре и Ста-
родубе.
Коллектив исполнял песни 
о спецоперации, текст к кото-
рым написала солистка Гали-
на Уфимцева, а музыку — ее 
супруг Владимир. Артисты по-

бывали и у памятника «Три 
сестры», который расположен 
в Климовском районе на гра-
нице трех государств: России, 
Белоруссии и Украины.
— А у нас был альбом «Три се-
стры», куда вошли украин-
ские, белорусские и русские 
народные песни — их мы тоже 
исполняли на концертах, под-
черкивая, что наши народы 
близки и мы будем едины, — 
продолжает Галина. 
Артисты рассказывают, что 
к ним после концерта подхо-
дили зрители.
— Пожилые люди признава-
лись, что получили большой 

заряд бодрости, — улыбается 
Уфимцева. — Присутствовали 
на выступлениях и матери по-
гибших сотрудников. 
На одном из концертов глава 
администрации Стародуб-
ского района Брянской обла-
сти генерал-майор милиции 
в отставке Александр Подоль-
ный вручил родственни-
кам  погибшего военнослу-
жащего Андрея Куклова ор-
ден Мужества. 
— Мы были рады встрече с ге-
нералом Подольным, так как 
он когда-то возглавлял сто-
личное УВД по Южному окру-
гу. И раньше в Москве мы не-
однократно выступали перед 
его подчиненными, — расска-
зывает Владимир.
На каждом концерте артисты 
исполняли песню «Победа». 
По словам Уфимцева, так они 
подчеркивали, что россий-
ские войска одержат победу 
и наши славянские народы бу-
дут жить в мире и дружбе.
— И приятно, что на каждом 
концерте именно на этой пес-
не все собравшиеся в зритель-
ном зале вставали и слушали 
ее стоя до конца, — говорит 
Владимир Уфимцев.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Фольклорный ан-
самбль «Горница» суще-
ствует более 30 лет
в Культурном центре сто-
личной полиции. Коллек-
тив — постоянный участ-
ник шоу «Поле чудес» 
на Первом канале. 
Также «Горница» пред-
ставляла фольклор Рос-
сии на экономическом 
форуме в Пекине.
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14 августа 2023 года. Солисты фольклорного ансамбля «Горница» Кристина Вардазарян (слева), 
Галина Уфимцева (в центре) и Артур Вишенков (справа) выступают перед военнослужащими

ЕВ
ГЕ
Н
И
Й

 Б
И
Я
ТО
В/
РИ

А 
Н
ОВ
ОС
ТИ



5 События и комментарииВечерняя Москва 28 августа 2023 года № 159 (29511) vm.ru

Малый театр готов
к новому сезону

26 августа в Малом театре со-
стоялся сбор труппы, посвя-
щенный началу 268-го сезо-
на, который откроется 1 сен-
тября.

Актеры и актрисы собрались 
в зрительном зале. На Исто-
рической сцене труппу при-
ветствует художественный 
руководитель театра Юрий 
Соломин. 
— Я поздравляю вас с 268-м 
сезоном! — говорит Юрий Со-
ломин. — Ни один театр Рос-
сии не может похвастаться 
таким количеством сезонов.
Первым покажут спектакль 
«Ревизор». Зрители смогут 
увидеть его 1 сентября на 
Исторической сцене. В этот 
же день на Большой Ордынке 
покажут постановку «Тайны 
Мадридского двора». 
— А в ноябре этого года на 
Исторической сцене впервые 
пройдет спектакль «Дон Жу-
ан, или Каменный пир». В ок-
тябре на Большой Ордынке 
будет «Капитанская дочка». 
Там же в ноябре состоится 
премьера пьесы «Светит, да не 
греет», — рассказывает худо-
жественный руководитель по 
творческим вопросам Алек-
сей Дубровский.
Помимо этого, в новом сезоне 
появятся спектакли «Драма 
на охоте», «Бесприданница», 
«Два клена» и «Маленькие 
трагедии». 
Кстати, режиссер-постанов-
щик «Бесприданницы» — но-
вый сотрудник Малого театра 
Александр Вельмакин. Он 
начнет свою работу здесь по-
сле участия в лаборатории мо-

лодых режиссеров «Постигая 
Островского», которая про-
шла в честь 200-летия со дня 
рождения драматурга. 
Как отметил Дубровский, ра-
бота с молодыми режиссера-
ми понравилась коллективу 
театра, и поэтому планирует-
ся открытие второй лаборато-
рии, ее посвятят творчеству 
Антона Чехова. 
— В сентябре у нас состоится 
поездка в Ашхабад, туда мы 
везем два спектакля: «Вишне-
вый сад» и «Женитьба», — рас-
сказывает директор Малого 
театра Тамара Михайлова. — 
Далее у нас поездка в Санкт- 
Петербург. Там нас ждут сцена 
«Балтийского дома» и III Все-
российский фестиваль «Впе-
ред к Островскому!».
Также труппа Малого театра 
посетит Ярославль, Калугу, 
Красноярск и не только. 
Не обошлось и без поздравле-
ний юбиляров прошлого сезо-
на. Им традиционно вручили 
награды. Особое внимание 
уделили сотрудникам, прора-
ботавшим в театре 35 лет. Им 
вручили медали «Ветеран Ма-
лого театра». 
На мероприятии представили 
и новых артистов труппы. В их 
число вошли выпускники ВТУ 
имени Михаила Щепкина. Те-
перь на сцене Малого театра 
будут выступать Екатерина 
Гревцева, Максим Путинцев, 
Алэн Салтыков и Никита 
Шайдаров. Но это не все но-
вички. В 268-м сезоне в состав 
труппы вошел народный ар-
тист РФ Михаил Филиппов. 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Гастротуристы 
останутся 
довольны
В минувшие выходные, 
26 августа, в Барнауле 
прошел гастрономический 
фестиваль «Алтайские 
бренды». Он смог удивить 
москвичей и гостей из других 
регионов разнообразием 
местных блюд.

Гастротуризм — это направ-
ление, которое с каждым го-
дом находит все больше почи-
тателей. И многие регионы 
проводят масштабные меро-
приятия, помогающие позна-
комить путешественников со 
своей кухней и местными 
продуктами.
Фестиваль в Барнауле провели 
под слоганом «Сердце Алтая». 
Организатором мероприятия 
выступило правительство Ал-
тайского края, которое подго-
товило множество развлека-
тельных и обучающих меро-
приятий. На одной площадке 
собралось более полусотни 
сыроделов, мясопереработчи-
ков, мукомолов, производите-
лей меда, напитков, а также 
ремесленников. 
— Москвичам действительно 
стоит обратить свое внима-
ние на такие необычные ме-
роприятия, посвященные 
гастротуризму, — рассказал 
омбудсмен ресторанного биз-
неса Москвы Сергей Миро-
нов. — На них часто предлага-
ют местную продукцию, кото-
рая может удивить гостей 
своей самобытностью. Тем 
более, локальный продукт 
всегда интересен для жителей 
мегаполисов.
Омбудсмен ресторанного биз-
неса уточнил, что еще один 
плюс гастротуризма — воз-
можность насладиться не 
только вкусной едой, но 
и природными красотами.
А на интерактивных зонах 
и лекториях посетителям рас-
сказали о принципах здорово-
го питания и обустроили 
гриль-зону, на которой можно 
было самостоятельно приго-
товить блюдо на огне. Кроме 
того, посетители фестиваля 
смогли пообщаться с пчелово-
дами и узнать о тонкостях 
процесса сбора меда, которым 
славится регион, посетить ма-
стер-классы, где под руковод-
ством опытных мастеров су-
мели создать свои гастроно-
мические шедевры.
Для детей же провели игры, 
конкурсы и танцы. 
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@vm.ru

НАТАЛЬЯ АРИСТОВА
ПРЕСССЕКРЕТАРЬ РОО 
ОБЪЕДИНЕНИЕ МНОГОДЕТНЫХ СЕМЕЙ 
ГОРОДА МОСКВЫ

В наше объединение входит 
55 тысяч многодетных семей 
города. Мы существуем более 
10 лет. А за год проводим око-
ло 50 мероприятий. Туристи-
ческий слет — одно из самых 
любимых. В этом году в нем 
поучаствовало более 100 се-
мей. Среди них и родители 
с грудными малышами. При-
соединилась и семья, в кото-
рой шестеро детей. Правда их 
мама, которая регулярно уча-
ствует у таких слетах, в этот 
раз проходила просто как зри-
тель, потому что сейчас она 
в положении, ждет седьмого 
ребенка. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Преодолеть дистанцию, проверить свои силы
Вчера в столице прошел за-
бег по пересеченной местно-
сти — Trail. Его участниками 
стали около 2000 человек. 

По словам организаторов ме-
роприятия, в дистанции 5, 10 
и 25 километров были включе-
ны элементы кросса и горного 
бега.
— Участникам предстояло 
пробежать дистанцию, наде-
ленную препятствиями в виде 
деревьев, перепадов высот 
и оврагов, — рассказал дирек-
тор забега Денис Анников. — 
Кроме того, у нас были марш-

руты для начинающих бегунов 
и более опытных спортсменов.
По словам Анникова, в забеге 
участвовала детская аудито-
рия от 6 до 17 лет, маршрут для 
них составлял километр. Но 
больше участников пришло 
в возрасте 30–40 лет, однако 
были и те, кому за 70. 
Помимо спортивного интере-
са, участники забега могли на-
сладиться красотами лесов 
Москвы и ее природным ланд-
шафтом.
Стартовало спортивное меро-
приятие в 8:30. После этого за-
бег начался с 9:00 и длился до 

12 утра. По итогам спринта 
с препятствиями мужчины 
и женщины, которые заняли 
первые места, были награжде-
ны призами в виде грамот 
и кубков. 
— Вне зависимости от резуль-
татов забега все участники по-
лучили памятные медали 
с символикой забега, — сооб-
щил Анников. — Главная и ос-
новная цель нашего забега — 
это пропаганда здорового об-
раза жизни и популяризация 
спорта среди граждан.
КИРИЛЛ ЛОЖКИН 
edit@vm.ru

Пляжный волейбол объединил
профессионалов и любителей

Ювелир в искусстве. Ушел 
из жизни известный режиссер

В минувшие выходные в на-
циональном теннисном цен-
тре имени Самаранча состо-
ялся Кубок Москвы по пляж-
ному волейболу. 

На чистом и гладком песке со-
брались 15 мужских и 13 жен-
ских команд. Среди них есть 
и профессионалы, и любите-
ли. Правила игры довольно 
сильно отличаются от клас-
сического формата.
— В пляжном волейболе всего 
два участника, — разъясняет 
судья Эдуард Чернов. — Отли-
чается и покрытие, на кото-
ром играют спортсмены. На 
песке гораздо сложнее пере-
двигаться, но прыгнуть за ле-
тящим мячом безопаснее — 
не так больно падать. Еще 
в пляжном волейболе само 
поле меньше по площади. 
Есть некоторые технические 
нюансы: например, нельзя 
ударять по мячу открытой ла-
донью. По моему мнению, 
пляжный волейбол сложнее 
классики. На него довольно 
сильно влияют погодные ус-
ловия. Например, на чемпио-
нате России в Кемерове при-
шлось останавливать матч 
из-за сильного ветра.
В первый день соревнований 
участники имеют право на 
ошибку: после одного пора-
жения они продолжают игру. 
Те, кто проигрывал во второй 
раз, заканчивали выступле-
ние на турнире. 
Соревновательный дух участ-
ников сохранялся на протя-
жении всей игры. Удар за уда-
ром уверенно отбивает мяч 
москвичка Анна Петелина. 
— Я занимаюсь волейболом 
с пяти лет, сейчас мне уже 
30, — рассказывает Анна. — 
Начинала профессионально, 
а теперь играю в свое удо-
вольствие. Работаю учителем 
физкультуры в школе. Когда 
я начала играть, тренирова-
лась именно в классическом 
варианте, а потом перестраи-
валась под пляжный формат. 

Но, как показывает практика, 
тем, кто изначально играл 
только в пляжный волейбол, 
очень сложно перестроиться 
на классический. 
Играют в кубке и юные спорт-
с мены. Соперниками Анны 
Петелиной и ее партнерши 
Полины Горбачевой стали 
юные воспитанницы СШОР 

«Ленинградская» Мария Мо-
нина и Дарья Чеховских.
— Я вообще из Красноярска 
и в волейбол попала абсолют-
но случайно из-за своего ро-
ста, — рассказывает Дарья Че-
ховских. — До этого я занима-
лась танцами и теннисом. Ме-
ня заметили и предложили за-
няться волейболом. Ради этого 
спорта я переехала в Москву.
Более опытных оппонентов 
спортсменки не боятся.
— Самое главное в ходе 
игры — не рассориться со сво-
им партнером, если это про-
исходит, партию не получится 
выиграть, — отмечает Мария 
Монина.
В ходе непростой игры Мария 
и Дарья одержали победу. 
Уже на следующей неделе на 
площадках центра пройдет 
финал чемпионата, где игро-
ки поборются не только за 
кубок, но и за разряд канди-
дата в мастера спорта (КМС).
ИВАН ХЛОБЫШЕВ, юнкор
edit@vm.ru 

В субботу на 90-м году жизни 
умер великий режиссер, 
народный артист России 
Глеб Панфилов (на фото).

На Урале родилось много 
спортсменов и творческих 
людей, видно, суровый ураль-
ский характер вырабатывал 
у людей стремление доби-
ваться своих целей. При этом 
изначально он выбрал себе 
другую профессию — химика, 
работал на заводе и в Сверд-
ловском горкоме комсомола. 
Но творческая душа искала 
своего истинного примене-
ния, поэтому Глеб Анатолье-
вич с единомышленниками 
создал любительскую кино-
студию и начал снимать ко-
роткометражные фильмы. 
Талант Панфилова заметили 
и пригласили работать на те-
левидение, где он всерьез за-
думался о получении кинема-
тографического образования. 
Окончив ВГИК, режиссер при-
ступил к созданию полноме-
тражных картин на «Ленфиль-
ме». Уже первая его работа 
«В огне брода нет» получила 
«Золотого леопарда» на Меж-

дународном кинофестивале 
в швейцарском Локарно. Во 
время съемок этого фильма 
он познакомился со своей бу-
дущей супругой Инной Чури-
ковой, сыгравшей Таню Тет-
кину. Он разглядел дарование 
молодой актрисы, поверил 
в нее. Именно Панфилов от-
крыл миру Чурикову как ак-
трису и самородка. Во втором 
фильме Панфилова «Начало» 
Чурикова вновь играла глав-
ную роль. Они поженились 
и не расставались 53 года. 
Глеб называл Инну своей му-
зой и практически сразу после 
ее смерти слег — в мае у него 
случился первый инсульт. Вто-
рого инсульта режиссер уже 
не пережил. 
— Глеб Анатольевич — непо-
вторимый мастер, ни на кого 
не похожий, — рассказывает 
народный артист России Дми-
трий Певцов. — Он ювелир 
в искусстве. Он собирал боль-
шое панно из мелких камуш-
ков и создавал неповторимую 
картину. Он, как сказочник, 
творил чудеса. Я работал 
в трех его фильмах и двух спек-
таклях и благодаря ему выда-
вал небывалый результат.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

26 августа 15:18 Участницы Кубка Москвы по пляжному 
волейболу Мария Монина (на переднем плане) 
и Дарья Чеховских

АЛЕКСАНДР СИПЧИН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО 
ДИРЕКТОРА МОСКОВСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ ВОЛЕЙБОЛА

Для увеличения популярно-
сти пляжного волейбола мы 
проводим большое количе-
ство соревнований. Летом 
у нас проходит кубок и не-
сколько этапов чемпионата, 
где победитель получает 
КМС. Стоит отметить, что рос-
сийские команды очень силь-
ные, показывают хороший 
результат и на международ-
ном уровне. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сборка дронов стала
семейным хобби 
Вчера завершился фести-
валь беспилотных техноло-
гий Rostec drone festival. 
Главным событием между-
народного мероприятия ста-
ли соревнования пилотов 
в командном и индивидуаль-
ном зачетах. 

Пилот с помощью пульта 
управления задает своему 
дрону необходимую траекто-
рию для прохождения трассы 
с выполнением условий вре-
мени, скорости, поворотов 
и влетов в расставленные ар-
ки. В течение двух дней со-
ревновались спортсмены из 
20 команд из России, Болга-
рии, Турции и Казахстана.
Помимо состязания коллек-
тивов и индивидуального за-
чета, в третий раз в рамках 
фестиваля прошел женский 
кубок. По его итогам третье 
место заняла москвичка Сан-
та-Мария Старостина из ко-
манды «Quadro team». Для нее 
это стало второй бронзой по-
сле аналогичного достиже-
ния на первом соревновании 
среди женщин в 2021 году.
— Дронами увлекаюсь с 2018 
года. Это не просто хобби, но 

и работа, так как я по профес-
сии оператор БПЛА. Для меня 
результат стал сюрпризом, 
потому что аппараты собира-
лись в самый последний мо-
мент в перерывах между ра-
ботой. Мне помогал молодой 
человек Виталий, чья профес-
сия тоже связана с дрона-
ми, — рассказала Санта-Ма-
рия Старостина. — Учитывая, 
что мои конкурентки заняты 
и в командных соревновани-
ях и были лучше подготовле-
ны, я показала хороший ре-
зультат.
Программа фестиваля вклю-
чала в себя и секции, которые 
привлекали внимание моло-
дежи. Заинтересовалась ма-
стер-классом ученица школы 
«Интеграл» Злата Белова. 
Юный авиаконструктор по-
пробовала собрать дрон.
— В десятом классе мы будем 
готовить индивидуальные 
проекты, свою работу я пла-
нирую посвятить теме лета-
тельных аппаратов. Помимо 
этого хочу участвовать в кон-
курсе «Инженеры будуще-
го», — отметила Злата.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vm.ru

26 августа 15:56 Москвичка Санта-Мария Старостина, 
занявшая третье место на женском кубке Rostec Drone 
Festival, демонстрирует свои награды и дрон

Командам предстоит преодо-
леть 10 этапов. Начинается 
все со спуска на веревке по 
склону. После прохождения 

этапа участник обязательно 
должен сказать: «Веревка сво-
бодна!» Тогда на этап выходит 
следующий спортсмен. Потом 
предстояло преодолеть им-
провизированную переправу 
и спасти «тонущего» товари-
ща. Для этого на специальной 
площадке надо бросить спаса-
тельный круг и обязательно 
попасть им в огороженный 
веревками сектор.
В следующем этапе семьям 
предстоит выложить из под-
ручных средств аварийный 
знак и тем самым подать сиг-
нал бедствия, который можно 
увидеть с воздуха. 
— Знаки предлагают на вы-
бор. Например, «нужен врач», 
«нужны медикаменты», «не 
могу следовать дальше. И да-
же — «нужны оружие и бое-
припасы», — говорит судья 

соревнований Елена Смирно-
ва. — Команды проявили со-
образительность. Одни сни-
мали верхнюю одежду и вы-
кладывали знак, другие — са-
ми ложились на землю, 
создавая нужную фигуру. 
Следующий этап — «Зеленая 
аптека». Здесь участники 
должны рассказать о пользе 
тех или иных растений.
— Например, подорожником 
можно залечить раны. Если 
участник чего-то не знает, то 
мы готовы подсказать,  — го-
ворит один из организаторов 
турслета Наталья Ермакова. 
Следующий этап — «Паути-
на». Участники должны прой-
ти по маршруту, держась за 
руки. При этом не задеть ве-
ревки, на которых висят коло-
кольчики. Прохождение поло-
сы препятствий должно за-

нять не более часа. За удачное 
прохождение дети получают 
дополнительные сладости. 
Главное, по словам организа-
торов, — команда должна ра-
ботать сообща.
Сплоченно потрудилась и се-
мья Перепелкиных из СЗАО. 
Выделяясь на фоне других ко-
манд, они в белых футболках 
и в красных банданах бегают 
по парку, от этапа к этапу. 
— Я в команде вместе со свои-
ми детьми, у меня их пяте-
ро, — рассказывает Елена Пе-
репелкина. — Сейчас ставили 
палатку, получилось с первого 
раза!
А завершились соревнования 
пикником: дети и взрослые 
жарили сосиски на мангале 
и пели туристические песни.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru 

Семейный фестиваль 
научил командной работе

Вчера в Измай-
ловском парке 
прошел тури-
стический слет 
многодетных 
семей Москвы. 
В нем приняли 
участие сбор-
ные команды 
из всех округов.

спорт 

Вчера 12:20 Участница туристического слета многодетных семей Ольга Перепелкина ставит палатку в Измайловском парке. Девушка присоединилась к мероприятию 
вместе со своей мамой Еленой и четырьмя братьями и сестрами 

досье
Глеб Анатольевич Пан-
филов родился 21 мая 
1934 года в Магнитогор-
ске Челябинской обла-
сти. Учился во ВГИКе. 
Работал на «Ленфиль-
ме», а позже на «Мос-
фильме». Был руководи-
телем мастерских 
на Высших курсах сце-
наристов и режиссеров. 
Заслуженный деятель 
искусств РСФСР, народ-
ный артист РСФСР. Ре-
жиссер и автор сценария 
более 20 фильмов, по-
ставил в «Ленкоме» пять 
спектаклей.
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26 августа 13:03 Художественный руководитель 
Государственного академического Малого театра 
Юрий Соломин во время сбора труппы
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Программа софинансирования пенсии со сто-
роны государства выглядит так.
— При среднемесячном доходе до 80 тысяч 
руб лей софинансирование будет осущест-
вляться по формуле: 1 рубль государства на 
1 рубль гражданина. Это значит, что для полу-
чения максимального размера поддержки 
гражданам с доходами до 80 тысяч рублей нуж-
но будет внести в программу 36 тысяч рублей 
в год и государство удвоит эту сумму, — заявил 
министр финансов правительства РФ Антон 
Силуанов. 
По его словам, при среднемесячном доходе 
в размере 80–150 тысяч рублей на каждые два 
рубля гражданина придется рубль государства. 
Для граждан из этой категории соотношение 
будет чуть менее выгодным: чтобы получить 
максимальный объем софинансирования, за 
год они должны будут вложить 72 тысячи руб-
лей в программу долгосрочных сбережений. 
При среднемесячном доходе выше 150 тысяч 
рублей государство выделяет рубль за каждые 
четыре рубля гражданина. Таким образом, что-
бы на пенсии получать дополнительные 15 ты-
сяч в месяц, то есть 180 тысяч рублей в год, нуж-
но ежегодно отчислять на будущую пенсию уже 
144 тысячи рублей.
— Предполагается, что договор об участии 
в программе будет заключаться минимум на 
15 лет. При этом выплаты можно получить 
раньше: в случае достижения 55 лет женщина-
ми и 60 лет мужчинами, — сообщил, в свою оче-
редь, замминистра финансов Алексей Моисе-
ев. — Таким образом, речь идет о старых грани-
цах пенсионного возраста до его повышения, 
которое началось с 2019 года.

Аккумулируем рубли на депозитах 

Но готовы ли мы в принципе копить?
— И банки, и негосударственные пенсионные 
фонды время от времени проводят исследова-
ния, изучая свою аудиторию и ее готовность 
копить, — рассказывает директор института 
социально-экономических исследований Фи-
нансового университета при правительстве РФ 
Алексей Зубец. — Так вот, накопления уже есть 
в среднем у 60 процентов опрошенных. Вопрос 
лишь в том, какую именно сумму считать на-
коплениями на старость. Вот 10 тысяч руб-
лей — это накопления или нет? Наверное, нет. 
Согласно тем же опросам, сколько-нибудь су-
щественные суммы, на которые можно не-
сколько месяцев или даже лет жить, сегодня 
имеют около 40 процентов россиян. И чем 
старше люди, тем больше тех, кто «на старость» 
копит. 
По словам эксперта, чаще всего наши люди ко-
пят в рублях.
— Аккумулируют деньги в валюте не более 
5 процентов всех, кто копит на старость, — по-
ясняет Алексей Зубец. — При этом нужно по-
нимать, что доллары в нашей стране сейчас 
нельзя инвестировать. Юани —да, а американ-
скую валюту — уже нет.
Также, как отмечает Алексей Зубец, есть не-
большой процент граждан, имеющих счета 
в негосударственных пенсионных фондах или 
страховых компаниях, страхующих жизнь. 
— Несколько процентов имеют активы на 
фондовом рынке — в основном в акциях и об-
лигациях, — заметил он. — Но львиная доля 
сбережений — это обычные рублевые депози-
ты, потому что людям они максимально по-
нятны.

Без государства не обойтись

Генеральный директор негосударственного 
пенсионного фонда Светлана Касина полагает, 
что пенсионное обеспечение — это прежде все-
го дело государства. 
— Идея о том, что раз жизнь твоя, то ты сам 
о своей старости и позаботься, не прошла про-
верку временем, — говорит эксперт. — Во всех 
успешных странах драйвер развития пенсион-
ной системы — именно властные структуры. 
Негосударственные пенсионные фонды, акку-
мулирующие сбережения граждан на старость, 
должны быть дополнением к системе государ-
ственного пенсионного обеспечения. 
Как считает Касина, некоторые преимущества 
перед государственным пенсионным страхова-
нием у НПФ имеются. Например, средства, на-
копленные в российских негосударственных 
пенсионных фондах, не просто аккумулируют-
ся, но показывают рост.
— Год на год, конечно, не приходится. Но если 
взять 10-летний период, то рост этих средств 
обгоняет обозначенную Центробанком РФ ин-
фляцию, — отмечает она. 
Эксперты напомнили, что система негосудар-
ственного пенсионного страхования появилась 
еще в 1990-х. Но к ней довольно быстро возник-
ло недоверие, поскольку страховые фонды на-
чали массово разваливаться. Затем был период 
с 2011 по 2014 год, когда с рынка ушли многие 

Президент России Владимир Путин попросил ЦБ и правительство сделать программу добровольных долгосрочных сбережений удобной и надежной для граждан. 
Напомним, программа начнет работать с начала будущего года. В эфире «Вечерка-ТВ» прошел круглый стол «Накопить на старость». С экспертами обсудили программу, 

согласно которой россияне получат от государства до 36 тысяч рублей в год. Коэффициент госучастия будет различаться в зависимости от доходов граждан. 

Почему лишь десять процентов россиян копят на старость

Способ обеспечить будущее

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Задумываться 
о своих доходах
в пожилом 
возрасте нужно 
начинать уже 
к 25–30 годам

Лучшая инвестиция — 
это прежде всего ты сам

Если вы хотите в ста-
рости жить комфортно, 
в течении всей жизни 
вкладывайте прежде 
всего в себя. А имен-
но — в свое здоровье, 
образование и повы-
шение квалификации. 
Ведь если вы будете 
стабильно, на протя-

жении многих лет, хорошо зарабатывать, 
то у вас обязательно появятся «лишние» 
деньги, которые можно отложить. 
Но при этом не надо думать, что вы сможе-
те окончить какие-то «крутые» курсы и по-
сле этого выйти на высокий доход. 
Так не бывает. Поэтому сначала нужно 
вложиться в фундаментальное универси-
тетское образование, с которым вы смо-

жете работать сразу 
в нескольких отраслях 
экономики. Еще один 
важный момент: вкла-
дывайтесь в семью, 
в людей, которые всег-
да смогут вам по-
мочь — и морально, 
и материально. Третье: 
правильно инвести-
руйте «лишние» день-
ги. Одним из наиболее 
надежных инструмен-
тов для накоплений 
на старость сейчас слу-
жат ОФЗ — облигации 

Федерального займа с переменным ку-
понным доходом, зависящим от уровня 
инфляции. Купить эти облигации, можно 
открыв ИИС — индивидуальный инвести-
ционный счет. Также можно открыть счет 
у брокера. Одна облигация стоит всего ты-
сячу рублей. Купить их можно сколько хо-
тите. Еще один эффективно работающий 
инструмент — недвижимость. Наиболее 
надежное вложение средств в Москве — 
квартира рядом с метро. Ее можно сда-
вать, получая ежемесячный доход. Плюс 
в средней и долгосрочной перспективе 
недвижимость в Москве всегда растет 
в цене. А еще она хорошо наследуется: 
квартиру всегда можно оставить детям. 
Также хороший инструмент для инвести-
ций — это машино-место в паркинге, ко-
торое всегда можно, как и квартиру, сда-
вать, получая ежемесячный доход. Плюс 
машино-места, как и другая недвижи-
мость, дорожают.

мнение

АЛЕКСАНДР 
САФОНОВ
ПРОФЕССОР 
ФИНАНСОВОГО 
УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬ
СТВЕ РОССИИ

По данным опроса ВЦИОМ, число россиян, 
которые в принципе в состоянии делать на-
копления — в том числе на старость, — сей-
час составляет 44 процента. При этом на тех, 
кто реально откладывает средства на ста-
рость, действует так называемый закон Па-
рето. А именно — 20 процентов вкладчиков 
имеют 80 процентов всех сбережений. 
А 80 процентов вкладчиков имеют, соответ-
ственно, в совокупности 20 процентов общей 
суммы всех вкладов. Причем многие вла-
дельцы сбережений «на безбедную ста-
рость» порою тратят их на текущие покупки: 
бытовую технику, мебель или, скажем, по-
держанный автомобиль. Накопления непо-
средственно «на прибавку к пенсии», соглас-
но данным опроса, склонны делать люди 
в возрасте старше 40 лет, имеющие при этом 
доход выше среднего и высокий уровень 
финансовой грамотности. Таких — не более 
10 процентов из числа опрошенных.

справка

По данным Росстата, средняя зарплата 
в стране в 2022 году составляла 61,8 тысячи 
рублей. На руки, за минусом подоходного 
налога, — 53,8 тысячи рублей. Медианная 
зарплата, то есть та, которую получает боль-
шинство граждан страны, — 35,1 тысячи 
руб лей. За вычетом подоходного налога — 
30,5 тысячи рублей. Средняя зарплата само-
занятых в прошлом году — 29 тысяч рублей. 
Таким образом, большая часть граждан, 
к сожалению, пока не имеет возможности 
делать накопления на старость и надеется 
на государственное обеспечение. При этом 
опросы ВЦИОМ показывают, что более по-
ловины граждан России также рассчитыва-
ют на помощь детей и дачные участки, где 
они смогут выращивать овощи для соб-
ственной «продуктовой корзины». В целом 
отношение опрошенных к пенсионному 
возрасту, по данным социологов, можно 
оценить как «сдержанный оптимизм».

кстати
крупные игроки. Поэтому тему пенсионного 
обеспечения начали развивать банки, предла-
гая новые интересные продукты. Например, 
индивидуальные накопительные счета и стра-
хование жизни. 
Доктор экономических наук, замдиректора по 
научной работе института социально-экономи-
ческих проблем народонаселения ФНИСЦ РАН 
Ольга Александрова тоже считает, что пен-
сия — это, главным образом, забота власти.
— Не так давно вышел доклад Международной 
организации труда (МОТ), в котором был про-
анализирован опыт стран Латинской Америки, 
Африки и Восточной Европы, которые очень 
увлеклись идеей негосударственного пенсион-
ного обеспечения. Многие даже перешли на не-
го полностью: таких стран насчитали 30. И вот 
спустя время 18 из них отказались от накопи-
тельной пенсионной системы. Почему? Потому 
что выяснились некоторые довольно опасные 
для общества вещи. Например, сократилось 
число людей, которые в принципе получают 
пенсию. Многие подошли к старости, не имея 
за душой ни копейки! А у тех, кто на пенсию 
все-таки накопил, она вдруг оказалась меньше 
государственной. Вывод очевидный: государ-
ственную пенсионную систему необходимо со-
хранить. А если человек хочет иметь деньги 
сверх такой пенсии, тогда он должен копить на 
старость, — рассказывает экономист.
По словам Ольги Александровой, их институт 
исследовал тему пенсионных накоплений.
— В домохозяйствах с высоким доходом, где на 
каждого члена семьи приходилось свыше 70 ты-
сяч рублей в месяц, как выяснилось, люди не 
несут деньги в негосударственные пенсионные 
фонды. Почему? А потому, что в государствен-
ном фонде они не могут свои деньги контроли-
ровать. Да, люди в таких семьях копили на ста-
рость, но — делая инвестиции в недвижимость, 
в собственный бизнес, образование, здоровье. 
В акции и облигации они тоже не вкладыва-
лись, — добавляет она.
Еще одно исследование, по словам экономиста, 
институт проводил шесть лет спустя, опраши-
вая столичную молодежь. 
— На вопрос: «Как часто вы задумываетесь 
о старости?» четверть ответили, что часто, по-
ловина — время от времени, а еще четверть — 
никогда, — говорит Александрова. — Из наи-
более надежных инструментов накопления на 
старость молодые люди назвали недвижи-
мость, наличную валюту — доллар и евро, 
а также акции и облигации. Копить деньги в не-
государственных пенсионных фондах собира-
лись лишь немногие.
Светлана Касина также отмечает низкий инте-
рес молодежи к теме пенсий.
— Я недавно читала лекцию в РАНХиГС и не 
скажу, что она была скучная. Но студенты те-
мой пенсионных накоплений не особо интере-
совались. Возможно, потому, что у них перед 
глазами опыт родителей, которые на старость 
тоже не копят. Вообще, я уверена, что если не 
объяснять людям механизмы создания пенси-
онных накоплений, то ситуация и не изменит-
ся. Люди продолжат жить, как жили, а потом 
столкнутся с ситуацией, что у них есть только 

государственная пенсия, которой не очень-то 
хватает на жизнь. Иными словами, нужна госу-
дарственная политика: надо разъяснять, как 
создать накопления, чтобы иметь возможность 
в пенсионном возрасте жить более обеспече-
но, — рассказывает гендиректор НПФ.

Когда включаться

— Поведение человека во многом определяется 
его возрастом и потребностями. В молодости 
он думает, конечно, не о старости, а о получе-
нии хорошего высшего образования и покупке 
жилья, — говорит Светлана Касина. — Пример-
но к 45–50 годам возникает ситуация, когда 
квартира своя — ипотека выплачена, дети по-
лучили образование, доходы позволяют откла-
дывать какую-то часть средств. И тут возника-
ют вопросы — а на что их откладывать и в ка-
кой форме. Тогда людям и нужно объяснить, 
что пора уже начинать копить на обеспеченную 
старость и как именно это делать.
Алексей Зубец уточняет, что в странах Запад-
ной Европы и США начинают копить на ста-
рость с того момента, как выходят на работу. 
Если учесть, что люди работают в среднем лет 
40, то накопить им удается немало. 
— Когда мы видим на заграничных курортах 
бодрых иностранцев-пенсионеров, то должны 
понимать, что они десятки лет копили, чтобы 
потом позволить себе свободно перемещаться 
по миру, — говорит он.
По словам эксперта, основные инструменты на-
копления для западных пенсионеров — это не-
государственные пенсионные фонды и страхо-
вые компании, страхующие жизнь. Зубец расска-
зал, что есть несколько способов получения на-
копленного. Можно получить всю сумму сразу. 
Можно — на протяжении какого-то количества 
лет. А можно — пожизненно: как договоритесь. 

— При этом, надо понимать, подобным обра-
зом получают доход в старости от 40 до 60 про-
центов граждан — в зависимости от страны. 
Остальные живут на социальную пенсию, кото-
рая невелика. Те 1,5–2 тысячи евро, которые 
получают многие европейские старики, — это, 
конечно, не нищета, но — бедность. Да, для нас 
это огромные деньги, но в Западной Европе це-
ны на все намного выше, — дополняет он.
По мнению эксперта, чтобы в России 40–60 про-
центов работающих копили на пенсию, их нуж-
но стимулировать к этому уже с 25–30 лет. 

Требуются четкие правила игры

— Чтобы это происходило, нужно как минимум 
два условия. Первое — достаточный доход, что-
бы было с чего откладывать. Второе — гарантия 
сохранности накопленных средств, — говорит 
Алексей Зубец. — С доходами у молодых людей 
туго. А вот сохранность накопленных средств 
негосударственные пенсионные фонда сейчас 
обеспечивают. Центробанк за этим следит. 
По словам Ольги Александровой, людям нужны 
гарантии со стороны государства.
— Когда мы опрашивали людей в возрасте до 
35 лет, главным риском для пенсионных нако-
плений респонденты назвали государство. «Мы 
думали, что на пенсию можно будет выйти 
в 55 лет. А потом вдруг в одночасье выяснилось, 
что уже не в 55 лет, а в 60. А когда мы подойдем 
к этому возрасту, его опять могут увеличить, — 
сказала мне одна из участниц опроса. — И тогда 
мне скажут: «Пенсионный возраст повышен, 
вы еще не пенсионер, ваши деньги мы пока вер-
нуть не сможем». Вот так рассуждают люди. 
Также многие опасаются, что государство «об-
рушит» рубль и вложения в пенсионные фонды 
резко «похудеют». Будем надеяться, что появят-
ся понятные перспективы и правила игры.

17 декабря 2021 года. Лицом рекламной кампании Московской биржи и ее платформы «Финуслуги» стала фигуристка Евгения Медведева. Логично: учить людей финансовой грамотности нужно начинать смолоду
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Ощипанный сокол 
похож на курицу

Печальный итог
экстрима

Намедни вслед за Данией и Нидерландами о готовности 
передать Украине истребители F-16 заявила Норвегия.
Недооценивать врага — не уважать себя. Кость в кость 
идут боевые действия между равными по менталитету, по 
боевому духу соперниками — по сути, гражданская война 
внутри одного, искусственно разделенного народа. Одна 
сторона конфликта — мы — использует свое оружие, дру-
гой — украинцам — пушки и танки поставляют «друзья». 
С расчетом на продолжение против России прокси-войны 
(войны чужими руками) страны НАТО идут на новую 
эскалацию конфликта — теперь они будут наращивать 
военную мощь Украины поставками боевой авиации.
Кого-кого, а любителей закидать противника шапками 
у нас во все времена — в избытке. Вот и сейчас завел при-
вычные песни хор диванных стратегов. Мол, американ-
ский F-16 Fighting Falcon («Боевой сокол») — это самолет, 
разработанный в США еще в 1970-е, да чего он нынче сто-
ит в бою против новейшего российского Су-57?! И заму-
чаются в НАТО пилотов украинских переучивать с МиГов 
на F-16. Да и сколько этих истребителей смогут передать 
европейские страны-карлики?
В общем, чем дальше от фронта, тем больше героев… Но 
легкомысленно относиться к угрозе поставок F-16 нельзя. 
Летчиков украинских рано или поздно обучат. Тем более 
что многого от них требоваться не будет: подняться в воз-
дух, долететь до назначенной точки и нажать кнопку. Лег-
кие истребители F-16 не нужны Украине на поле боя. Там, 
действительно, они будут проигрывать более совершен-
ным российским боевым самолетам, да и для наших си-
стем ПВО С-300 и С-400 «птицы» станут достаточно лег-
кой добычей. Но не для воздушных баталий Байден и ком-
пания дают Зеленскому «фалконы». Самолетам предсто-
ит стать платформами для пуска дальнобойных ракет.
США пока не обещают передать Украине сопряженные 
с бортовыми системами F-16 ракеты JASSM с радиусом 
поражения до 1000 километров. Впрочем, и сами само-
леты поставлять не собираются — их дадут американские 
клевреты. Так и с ракетами. Если не дадут JASSM амери-
канцы, могут дать, к примеру, поляки или финны, у кото-
рых на вооружении есть высокоточные боеприпасы. Или 
же F-16 можно будет переоборудовать под запуски бри-
танских Storm Shadow или аналогичных им французских 
SCALP, как до этого на Украине приспособили под их 
боевое применение старые советские бомбардировщики 
Су-24. Опасность появления на Украине F-16 в том, что, 
подлетев «нызэнэчко» к границам России, эти самолеты 
способны запустить на дальность в сотни километров 
бое припас, несущий до полтонны взрывчатки...
Страшно? Нет. Без сомнений, наши военные уже готовят 
противоядие и против этой угрозы. Выступая в августе на 
XI Московской конференции по международной безопас-
ности, министр обороны России Сергей Шойгу констати-
ровал: «Российская армия развенчала множество мифов 
о превосходстве западных военных стандартов. Стало 
очевидно, что использование западного вооружения, 
якобы передовых натовских методов планирования опе-
раций, способов управления войсками и их подготовки не 
может обеспечить превосходство на поле боя».
В качестве Wunderwaffe («чудо-оружия») у нашего против-
ника уже выступали турецкие беспилотники Bayraktar, 
американские противотанковые комплексы Javelin, затем 
немецкие танки Leopard. Боевая практика показала — все 
эти вооружения не «вундерваффе», а «вундервафли», и рус-
ская армия их перемалывает. Так будет и с F-16. Если ощи-
пать сокола, он станет похож на курицу.

Страшная трагедия августа: в коллекторе, где протекает 
под землей река Неглинка, погибли восемь человек. Самой 
младшей 15 лет, самому старшему экскурсанту 63 года. 
Страшная смерть, которую, пожалуй, можно трактовать 
и как «неосторожность», и как «халатность» — ведь МЧС 
в этот день рассылало сообщения о надвигающейся непо-
годе. И если сами экскурсанты (кстати, изначально плани-
ровалось, что в группе будет 20 человек, но 12 благополуч-
но отказались) могут быть, что называется, профанами, то 
уж организаторы-то должны были предусмотреть возмож-
ные риски! Тем более что все это диггерство — подпольное. 
То есть, в принципе, спускаться в канализационные стоки 
могут только специалисты с надлежащим оборудованием. 
Так куда и зачем лезут «гражданские»? Тащат с собой детей. 
Не хватает адреналина? Все «обыкновенные» музеи уже 
осмотрены?
Сейчас вот коснулись диггеров — из-за произошедшей тра-
гедии. А сколько других экстремальных приключений 
предлагают! Полет на воздушном шаре, например. Я в на-
чале лета летала — ощущения, конечно, незабываемые. Но 
и рискованное это предприятие. Посадка может быть 
жесткой, не говоря уже о том, что ветром может и унести 
куда-то, да и в полете вдруг поплохеет — кто окажет пер-
вую помощь? И хоть воспоминание — самое яркое впечат-
ление этого лета, но второй раз не полечу ни за что. Повез-
ло, считаю, что все благополучно смогли выпрыгнуть из 
корзины; ее потом, при посадке, тащит ветром по земле 
и переворачивает! Это очень страшно.
А дайверы, спускающиеся с аквалангом посмотреть на 
коралловые рифы! А путешествие в Чернобыль, зону от-
чуждения. А экскурсии по крышам — такое тоже есть. Ко-
нечно, красиво, необычно. Но и это может окончиться пла-
чевно. А горы — сколько страшных и печальных тайн скры-
вают заснеженные вершины! Мы смотрим фильмы-ката-
строфы про выживших. Как правило — в конце хеппи-энд. 
А в жизни бывает по-всякому. Неужели так хочется поще-
котать нервы и испытать себя на прочность? Пятьдесят на 
пятьдесят — повезет или не повезет. Русская рулетка, в ко-
торую играют не только русские.
Например, неудачное погружение к «Титанику». Это же 
ужас! Экспедиция, закончившаяся страшной гибелью всех 
экскурсантов! Не просто богатые — очень богатые люди 
спустились на дно океана, чтобы посмотреть на затонув-
ший более ста лет назад величественный корабль. Погру-
жение на батискафе «Титан» было мероприятием недеше-
вым: по 250 000 долларов с человека. Даже за такие деньги 
безопасность никто не гарантирует — погибли все пять 
членов экипажа. Сорок экспертов предупреждали о небез-
опасности такого погружения. Но все равно «Титан» отпра-
вился в свой трагический трип. Стоктон Раш, основатель 
и гендиректор компании OceanGate Expeditions, отвечал 
как-то на вопрос журналиста про безопасность подобных 
путешествий: «Если ты хочешь быть в безопасности, так не 
вставай с постели. Не садись в свою машину. Ничего не де-
лай». Что ж, логично. Наверное, так же думали и те восемь 
несчастных, отправившихся в подземный коллектор нака-
нуне ошеломительного ливня. Проверить везучесть, испы-
тать себя. Для чего еще лезут в канализационный сток, 
большинству обывателей не понять. Но тем не менее в по-
добных авантюрах участвуют сотни тех, кого манят экстре-
мальные путешествия. На сайте одного из сервисов, пред-
лагающем необычные экскурсии по миру, указана инфор-
мация: за 2022 год услугами воспользовались 980 тысяч 
людей. Подавляющему большинству повезло. Им на па-
мять останутся фотографии и впечатления. Про других, 
которым не повезло, — промолчим.

Жизнь родившегося 26 августа 1899 года Андрея Платонова, 
автора романов «Котлован», «Чевенгур», «Ювенильное мо-
ре» (опубликованы в СССР в годы перестройки»), прекрас-
ной исторической повести «Епифанские шлюзы» и тонких 
психологических рассказов, трудно назвать счастливой.
Советская литература двадцатых-тридцатых годов ХХ века 
многослойна. Были писатели, принявшие советскую власть 
с воодушевлением: Николай Островский, Александр Фаде-
ев, Федор Гладков, Михаил Шолохов и другие. Они работали 
на новом, социальном материале, их сердца, как позже вы-
разился Шолохов, «принадлежали партии». Были те, кто со-
стоялся как крупный мастер еще до революции: Максим 
Горький, Алексей Толстой, Владимир Короленко, Констан-
тин Паустовский, Михаил Пришвин. Горький и Толстой ста-
ли столпами соцреализма, витриной советской литературы. 
Паустовский, Пришвин, примкнувшие к ним Соколов-Ми-
китов, Житков, Бианки ушли в природу, в книги для детей, 
обретя там укрытие от политических бурь, сотрясавших об-
щество и литературу. И, наконец, были писатели, работав-
шие в жанре экспериментального, но честного реализма: 
Андрей Платонов, Юрий Олеша, Исаак Бабель, Борис Пиль-
няк, Артем Веселый. Их сердца принадлежали правде жизни. 
Эти писатели подвергались гонениям и проработкам, неко-
торые были расстреляны как враги народа.
Андрей Платонов, хоть и не был репрессирован (в лагерь по 
надуманному обвинению отправился его пятнадцатилет-
ний сын), пришелся не ко двору советской власти. При этом 
родившийся в семье машиниста паровоза и дочери часового 
мастера писатель искренне пытался осмыслить внутренний 
механизм революционных преобразований, вывести его 
формулу, перенастроить его на работу с живыми людьми, 
а не с меняющимися по мере построения нового общества 
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2016 год. Экстремальные приключения далеко не всегда завершаются успешно, особенно если люди прене-
брегают предостережениями и мерами безопасности. На снимке видно, с какими сложностями столкнулись 
диггеры, пробравшиеся в коллектор подземной реки Таракановки.

Время перечитать 
советского автора 

идеями. Платонов верил в могущество технического прогресса, 
был романтиком созидательного труда. Его, как магнитом, тя-
нуло к железным дорогам. Он учился в железнодорожном тех-
никуме, в Гражданскую воевал в железнодорожных войсках, 
позже работал в редакции журнала «Железный путь». Никто 
так проникновенно и ярко не описал труд железнодорожников, 

как Андрей Платонов. Первая изданная им в 1921 году бро-
шюра называлась «Электрификация». «Рабочий класс — это 
моя родина, — писал он в письме Горькому, — и мое будущее 
связано с пролетариатом». В своих произведениях он воспе-
вал самостоятельно и нестандартно думающего человека, 
но это не вписывалось в «партийную организацию партий-
ной литературы». На полях журнала с рассказом Платонова 
«Усомнившийся Макар» Сталин гневно вывел красным ка-
рандашом: «Талантливый писатель, но сволочь». Не одобрил 
вождь и повесть Платонова «Впрок», наказав писательскому 
начальнику Александру Фадееву строго контролировать 
«неправильно» мыслящих авторов. Принесшие Платонову 
посмертную славу романы «Ювенильное море», «Котлован», 
«Чевенгур» были написаны в тридцатые годы без малейших 
надежд на публикацию. И позже Платонов, несмотря на кри-
тику, упорно пытался встроиться в советскую литературу, 
пробиваясь к читателю то военными очерками (он был 
фронтовым корреспондентом, участвовал в боях, был ранен, 
награжден медалями), то послевоенными («Возвращение», 
«Фро»), порицаемыми за тяжеловесность, технологическую 
прямоту и мещанское упрощение образа советского челове-
ка рассказами. Платонов был мастером социальной метафо-
ры, открывающей исчерпывающую правду о человеке и ус-
ловиях, в каких существовала в то время страна. Вызывая 
гнев литературного начальства, он исследовал «мусорный 
ветер» социализма, «сдувающий мясо с коров», уродующий 
души людей, разрушающий разумные преобразования, вби-
вающий общество в бесконечный котлован, по дну которого 
носится на своей тачанке старуха Федератовна. Сегодня 
много говорят и пишут о том, что народ соскучился по соци-
ализму. Значит, пришла пора вновь читать и перечитывать 
Андрея Платонова.
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Помните страшненькую сказку о молодильных яблоках? 
Стоит отведать эти волшебные плоды, и сразу десятки лет 
долой! Детская наивная сказочка цепляет даже взрослых, 
ведь почти каждый человек хотел бы жить вечно, пусть и не 
все готовы в этом признаться.
Сколько же проходимцев и шарлатанов пользовались верой 
в чудо, сколько продано всяких пилюль бессмертия и насто-
ев от старости! Пока, правда, никому не помогло. Но спрос 
на такой товар по-прежнему высок. Тем более что наука идет 
вперед семимильными шагами и вечную жизнь теперь сулят 
не продавцы молодильных яблок, а разработчики современ-
ных технологий.
На днях СМИ всей страны разнесли сенсационную новость: 
лучшие врачи и ученые Татарстана создали «капсулу бес-
смертия»! Это внушительный агрегат высотой два метра 
и весом 347 килограммов стоит 12 миллионов рублей. Тут 
«все в одном»: массажное кресло, компьютер со шлемом 
виртуальной реальности, микрофоном и динамиками, мо-
нитор с изогнутым экраном. В автоматическом режиме из-
меряются пульс, артериальное и внутриглазное давление, 
частота и глубина дыхания, температура, уровень сахара 
и гемоглобина в крови. Также имеется кислородная маска 
и анализатор состояния кожи. А цифровой психолог выслу-
шает человека, включит подходящую музыку, покажет при-
ятное видео и даст мотивацию действовать.
В общем, это персональный доктор, работающий на основе 
обучаемого искусственного интеллекта. И не какой-нибудь 
там практикант, только вставший со студенческой скамьи, 
и даже не ординатор. Он очень опытный, в его памяти — 
многие тысячи клинических случаев. Все помнит, все знает, 
считай, профессор. В такое умное кресло надо садиться 
с благоговением. Достаточно посидеть пару минут в день, 

Купите кресло
и живите вечно

и искусственный интеллект проанализирует состояние здоро-
вья, составит прогноз развития заболеваний и выдаст рекомен-
дацию. Например, направит к узкому специалисту. Благодаря 
своевременной диагностике покупателю обещают долгую-дол-
гую жизнь — до 150 лет (замечу в скобках, что рекорд продол-
жительности жизни среди людей с документально подтверж-

денной датой рождения принадлежит француженке Жанне 
Кальман — «всего» 122 года). Купите же кресло, наконец!
Каковы реальные диагностические возможности этой тех-
ники за гранью фантастики? Ежедневно измерять артери-
альное давление и сахар имеет смысл лишь гипертоникам 
и диабетикам, которые, впрочем, и так это делают. Практи-
ческая же ценность большинства других исследований спо-
собна вызвать разве что улыбку. Разработчик объясняет, что 
«капсула бессмертия» не способна поставить диагноз «цир-
роз печени». Она лишь заметит пожелтение кожи и глаз — 
и порекомендует обратиться к настоящему доктору. Пусть 
он разбирается! Но это, согласитесь, уровень фельдшера, 
а никак не супердиагноста. Кстати, если больной действи-
тельно пожелтел из-за цирроза, то полтора века ему не про-
тянуть, увы. Поздно уже пить боржоми.
Авторы «капсулы бессмертия» скромно говорят, что анало-
гов ей нет. Ой ли? Помните, лет десять назад народ валом 
валил на «компьютерную диагностику всего организма»? 
Доктор тыкал щупом в точки на пальцах, и компьютер вы-
давал диагнозы. Почти у всех находили вегетососудистую 
дистонию и остеохондроз (покажите мне человека со здоро-
вым позвоночником!), паразитов в кишечнике, нехватку 
витаминов и минералов. Эти страшные болезни тут же, на 
месте, и лечили, предлагая БАДы. Люди покупали, потому 
что были убеждены: живой врач может ошибиться, а такая 
навороченная машина — никогда.
Очевидно, что «капсула бессмертия» — из того же ряда. Это 
молодильные яблоки XXI века, в существование которых так 
хочется верить. За них никаких денег не жаль. Пора бы, на-
верное, в описаниях медицинских услуг запретить исполь-
зовать слово «бессмертие». Хотя бы потому, что настоящий 
врач его не произносит никогда.

АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

политрук

У России, как мы помним, есть два союзника — 
армия и флот. О них рассказывает наш военный 
обозреватель и ведущий персональной рубрики 
«Политрук» Александр Хохлов.

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

пост scriptum

Екатерина Рощина, автор рубрики «Пост 
Scriptum», знает о постах в интернете все. 
Но реальную жизнь любит гораздо больше.о больше.

ЮРИЙ КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ

литобоз

Главный редактор «Роман-газеты» Юрий Козлов, 
ведущий персональной рубрики «Литобоз», рас-
сказывает не о книгах, а о нас с вами, об обществе.
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точка Сегодня точку в номере ставят участницы первой Африканской недели моды в России, которая проходила в течение трех дней на крыше гастроквартала, располо-
женного на Новорязанской улице. Организаторы, в числе которых был Государственный музей Востока, представили одежду, созданную современными дизайнера-
ми из Африки, — лаконичную, с этническими принтами необычной формы. В рамках Недели моды можно было приобрести африканские произведения искусства 
и украшения. К слову, каждый костюм из Нигерии изготавливается вручную. А главная особенность эксклюзивных аксессуаров, изготовленных мастерами из Демо-
кратической Республики Конго, заключается в использовании воска, что подчеркивает конголезскую и африканскую культурную самобытность. Модный показ со-
провождался традиционными африканскими танцами, что произвело незабываемое впечатление на москвичей.

Близкие люди 
по зову сердца
Родство формируется в процессе совместной деятельно-
сти. У нас все типы отношений пропитаны им. Школа — 
десять лет каждый день рядом. Армия — тоже плечом 
к плечу. Работа — много неформального общения, со-
вместные дни рождения, посиделки. Сходство образов 
жизни позволяет прогнозировать поведение друг друга.
А своего человека узнаешь издалека, как рыбак рыбака. 
Родственная душа может быть из другой культуры. Роман-
тические комедии построены на том, как влюбляются лю-
ди из разных сообществ, их встреча оказалась возможной 
только благодаря курьезу. Красавица и чудовище, барин 
и крестьянка, космонавт и домохозяйка тянутся друг к дру-
гу, испытывая бешеный интерес. И очень быстро становят-
ся родными. Дело в том, что первую половину жизни чело-
век ищет свой прообраз, самого себя, за счет предельного 
расширения круга общения. И полная противоположность 
отлично подходит для этой задачи. В эту пору возлюблен-
ные — образы-предчувствия, мечты о будущем. Первые 
отношения для опыта, не для судьбы, но это не значит, что 
нужно относиться к ним небрежно.
А после сорока-пятидесяти лет, пройдя ряд перевоплоще-
ний, разобравшись в предпочтениях, человек уже ищет 
себе товарища по сходству, а не по контрасту. Ничего не 
хочется менять, сложилось как сложилось. И родным че-
ловеком может стать любой, кто готов побыть рядом, по-
молчать. Не случайно порой верными спутниками оказы-
ваются кошки или собаки. Молчащее существо, а это мо-
жет быть аквариумная рыбка, старая фотография — иде-
альная личностная проекция. Рассказывают, как один 
заключенный подружился в тюрьме со слизняком, кото-
рому придумал имя, судьбу, делился с ним крошками, 
а главное — разговаривал с ним часами, не хуже кушетки 
у психоаналитика.
Для женщин это особо актуально, учитывая, что мы при-
выкли вытеснять, как бы забывать когда-то самых близких 
людей. Целые фрагменты реальности ушли под воду. Вы 
живете в подводном городе, королевстве, где полно краси-
вых домов, вещей, персонажей. А люди вокруг думают, что 
вы Русалка, скучающая на берегу, странная и недоступная, 
женщина с чужим хвостом. Мужчины в своих воспомина-
ниях никогда не расстаются навсегда, с радостью если не 
демонстрируют, то намекают на большой послужной спи-
сок. Им неинтересно забывать. Как в гараже, воспомина-
ния разложены по полкам, каждому присвоен инвентар-
ный номер. Женщина помогает мужчине забыть осталь-
ных красавиц, мужчина помогает женщине вспомнить се-
бя. Так они становятся родными людьми. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Многие студенты 
учатся при помощи 
нейросетей. 
И как вам?

МАКСИМ ШМАТОВ
ПСИХОЛОГ

Нейросети, на мой взгляд, не 
влияют на процесс обучения. 
Сейчас люди совсем другие, 
у них многозадачное мышле-
ние, клиповое. Мы, кому 50–60 
лет, не можем параллельно де-
лать несколько дел, ведь проис-
ходит потеря внимания и начи-
нается тревога, а у них совер-
шенно нормально. Информа-
ция сейчас доступна, поэтому 
важным остается логическое 
мышление для ее осмысления. 
Но задания, которые студен-
там дают, не всегда направле-
ны на него. Нейросети же по-
могают студентам и школьни-
кам выполнять рутину. Chat 
GPT улучшает когнитивную 
функцию. Информации сейчас 
переизбыток, но нужную они 
всегда найдут. Теперь студенты 
учатся еще и тому, как эти дан-
ные искать, и когнитивная 
функция абсолютно точно не 
страдает, нейронные связи не 
ухудшаются. Просто перестра-
ивается мышление.

РОМАН КУЗНЕЦОВ
СОЦИОЛОГ

Я считаю, что использование 
нейросетей негативно сказы-
вается на учебе. Суть курсо-
вой или другой индивидуаль-

ной работы в том, чтобы ее 
самостоятельно сделать, на-
прячь свои мозги и показать 
квалификацию. У тех, кто ак-
тивно пользуется интерне-
том, достаточно слабо разви-
ваются коммуникативные 
навыки, поэтому нужно вве-
сти устные выступления и до-
клады — это вполне может 
изменить ситуацию, связан-
ную с активным использова-
нием Chat GPT. Или вместе 
с курсовой делать презента-
цию своей работы. Нейросети 
упрощают работу студентам. 
Вместо того чтобы работать 
самостоятельно, они вбивают 
в поисковик вещи, которые 
сами не понимают, им выда-
ется текст, который они копи-
руют, два-три слова своих 
вставляют и сдают. Население 
деградирует. Это общая по-
мойка, неважно, интернет 
или Chat GPT, если не будет 
базового кругозора, то даль-
ше запросов про героев Дис-
нея люди не уйдут. Если они 
сами не смогут прочитать 
определенный объем литера-
туры, то кругозора не будет. 
Это сокращает уровень обра-
зования. Соответственно, на-
до менять методику отчетно-
сти. Сделать другой формат 
обучения — более устный.

АНДРЕЙ ЛУКУТИН
ПОБЕДИТЕЛЬ КОНКУРСА 
УЧИТЕЛЬ ГОДА 2004

Я к этому отношусь как к дани 
времени. Странно было бы, 
не используй студенты новые 

65 процентов российских студентов используют нейросети в учебе. Об этом свиде-
тельствуют данные социологического опроса одной из ИТ-школ. Большинство сту-
дентов говорят, что использование искусственного интеллекта очень помогает им 
в учебном процессе и позволяет экономить свое время. 

вопрос дня

Подготовила НАДЕЖДА ПИГАСОВА
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

информационные техноло-
гии в своем обучении. Как бы 
мы к этому ни относились, это 
все равно будет использо-
ваться. Хорошо это или плохо, 
покажет время, потому что 
никаких исследований по по-
воду этого пока еще не проис-
ходило. Я историк и могу ска-
зать, что иногда поиск ответа 
на вопрос при помощи нейро-
сетей, интернета, новых ин-
формационных технологий 
дает им гораздо больше, чем 
если они выучат у меня все 
восстание декабристов. Да, 
это упрощает нам жизнь. Не 
знаю, плохо это или хорошо. 
Я спокойно к этому отношусь. 
Это было, есть и будет, они не 
первые, просто это сейчас на-
зывается нейросети. 

СЕРГЕЙ МОСКАЛЕВ
ФУТУРОЛОГ

Если человек использует ней-
росеть для творчества, чтобы 
стимулировать себя, полу-
чить обратную связь, то это 
нормальное явление. Если же 
человек подменяет свое твор-
чество тем, что обращается 
к нейросети и получает ре-
зультат, который выдает 
за свой, то это деградация. 
Это как спирт использовать 
в медицинских целях — про-
тирая раны, дезинфицируя, 
а можно его пить. Если чело-
век перестает что-то делать 
самостоятельно, то он дегра-
дирует. С появлением нейро-
сетей момент экспертизы 
приобретает большое значе-
ние. А экспертиза требует 
опыта профессионального, 
житейского, его нужно нара-
батывать. Те, кто склонен ле-
ниться, при использовании 
нейросетей станут еще более 
ленивыми, а те, кто склонен 
трудиться, — станут более 
продуктивными. 

Аристократ, который дал 
стране угля
28 августа 1808 года в Гатчи-
не родился знаменитый рос-
сийский географ, геолог 
и путешественник Петр 
Александрович Чихачев, ко-
торому Россия обязана от-
крытием Кузнецкого уголь-
ного бассейна.

По словам кандидата истори-
ческих наук Вадима Эрлихма-
на, фигура Чихачева много 
лет у нас в стране особо не 
афишировалась. 
— Во-первых, он был аристо-
кратом, представителем пра-
вящей верхушки, — говорит 
Вадим. — А во-вторых — 
убежденным западником. 
И большую часть жизни про-
вел за границей. В советское 
время только этих двух факто-
ров хватало для того, чтобы 
его имя почти не упомина-
лось. Хотя его признавали как 
выдающегося географа. 
Вадим Эрлихман подчеркива-
ет, что это был редкий случай, 
когда ученый, географ был 
аристократического проис-
хождения. 
— Его отец, Александр Петро-
вич, был директором города 
Гатчина и дворцового управ-
ления, а мать — Анна Федо-
ровна, урожденная Бестуже-
ва-Рюмина — двоюродная се-
стра декабриста, — продолжа-
ет историк. — Но Чихачев 
избрал для себя не придвор-
ную службу. Хотя в юности по-
шел по дипломатической сте-
зе и имел шансы стать уж если 
не министром, то очень важ-
ным чиновником. Но его 
больше привлекала наука, 
и в двадцать с небольшим лет 
он уволился со службы и пере-
шел к изучению географии. 
При этом, по словам истори-
ка, Петр Александрович за-
нялся самообразованием. 
— Он знал шесть языков, про-
читал много литературы, путе-
шествовал по Европе, изучая 
геологию, географию, есте-
ствознание, — уточняет Ва-
дим Эрлихман. — Но его тяну-
ло к себе на родину. И в 1842 го-
ду Чихачев совершил свое 
главное путешествие на Ал-
тай, богатства которого никто 
серьезно не изучал. В книге 
«Путешествие на Алтай», из-
данной на французском, Петр 
Александрович впервые опи-
сал громадный каменноуголь-

ный бассейн, который мы се-
годня знаем как Кузнецкий. 
И Чихачева по праву признали 
первооткрывателем огромно-
го источника полезных иско-
паемых, который наша страна 
использует и сегодня. В этом 
его главная заслуга перед рос-
сийской наукой. 
Вадим Эрлихман отмечает, 
что, помимо этого, Петр Алек-
сандрович занимался и геоло-
гической разведкой в Турции 
и других странах. 

— В итоге написал восьми-
томную книгу «Малая Азия», 
которая в течение многих лет 
считалась главным научным 
исследованием по этой стра-
не, — говорит он. — И добыча 
многих турецких полезных 
ископаемых во многом осно-
вывается на находках, рабо-
тах Чихачева. А в США он опу-
бликовал статью «О пароход-
стве по озерам Северной Аме-
рики», где еще в середине 
XIX века предсказал, что Рос-
сия и Соединенные Штаты — 
два государства, которые 
ждет блестящее будущее. 
В область интересов Петра 
Александровича входили еще 
политика и культура. Но при 
этом он оставался либералом 
и западником. 
— Поэтому в высшем обще-
стве был не очень понимаем 
и принимаем, — говорит 
историк. — Ему бы поучаст-
вовать в реформах Алексан-
дра II. Но Чихачев женился на 
внучке английского вице-ко-
роля Индии и после этого пе-
реехал вместе с женой снача-
ла в Англию, а потом в Ита-
лию, где и скончался. Но ре-
зультатами его исследований 
все пользуются до сих пор. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Российский географ, геолог и путешественник 
Петр Александрович Чихачев (1808–1890)

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1 000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

КоллекционированиеЮридические
услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

театральная афиша

Творч. объединение В. Вексельмана

Дом-музей М. Н. Ермоловой 
(филиал Государственного 
центрального театрального 
музея им. А. А. Бахрушина).
Тверской бульвар, 11.
✆ (499) 484-77-77 (доп. 3435), 
✆ (915) 168-07-14.
2/IХ в 15 ч. Концерт «Жемчужи-
ны барокко. Италия и Франция. 
Музыкальный поединок». 
Исполнители — солисты твор-
ческого коллектива «Luminis 
Artis», лауреаты Междуна-

родных конкурсов: Марина 
Шиганова (барочная скрипка), 
Никита Засыпкин (барочная 
виолончель), Валерий Харламов 
(клавесин).

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6,
✆ (495) 699-96-68
8/ХI Вишневый сад. 9/ХI в 14 ч. 
и веч., 10/IХ в 14 ч. и веч. пре-
мьера Маяковский. 12/IХ По-
следний поезд. 13/IХ Королев-
ские игры.

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор рубрики «Приемная» психо-
лог Ольга Маховская знает почему.

ЮРИЙ БОНДАРЕНКО
ПРЕЗИДЕНТ ФОНДА ВОЗВРАЩЕНИЕ

Увековечивать память таких 
великих людей, как Чихачев, 
можно разными способами. 
К сожалению, у нас в стране 
чаще всего для этого исполь-
зовалась только топоними-
ка — в память называли горо-
да и улицы. Но этого недоста-
точно. Ведь для прославления 
людей есть много других за-
мечательных способов. 
Им можно ставить памятники, 
их именами можно называть 
горные хребты, школы, би-
блиотеки, театры, аэропорты, 
можно снимать о них фильмы 
и писать книги. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ПОДПИСКА2024
2 сентября 2023 
Поклонная гораУспей 

подписаться 
и получить 
подарок Индекс: П 7971
Информацию об организаторе мероприятия, о правилах 
его проведения, количестве призов или выигрышей 
порезультатам мероприятия, сроках, месте и порядке 
их получения узнавайте по тел . (499) 557-04-07

Реклама

МОСКОВСКИЙ МЕДИАФЕСТИВ
АЛЬ
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